
Газета 
Свердловской 
областной 
организации ВЛКСМ
ОСНОВАНА 18 ИЮНЯ 1920 ГОДА

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

НД СМЕНУ! Пятница, 
II мая I990 г. - 
№ 90 (I3729) <

Цена 3 коп.

Фоторепортаж -■ В НЕОПЛАЧЕННОМ ДОЛГУ

ИГРАЛА МУЗЫКА 
В САДУ...

Сад Вайнера в Свердловске. Кому-то, 
родившемуся сравнительно недавно, »то 
словосочетание ни о чем не скажет, а 
кто-то, напротив, ностальгически вздох
нет, вспоминая довоенную молодость и 
ежевечерние танцы под духовой оркестр 
в этом саду.

Играла музыка, кружились пары. И 
не хотелось верить, что все ото неожи. 
данно прервется, что прекрасную музы
ку заставят замолчать. Сад Вайнера
обезлюдеет, исчезнут пары, многие на-
всегда...

Над страной разверзлось небо. При
шло утро 22 июня 1941 года. И зазву
чала другая, фронтовая музыка. »Вста- 
вай, страна огромная», »Темная ночь», 
»Землянка», »Ленинградская» симфония 
Дмитрия Шостаковича. Наступило вре
мя бомб, пуль, похоронок, могил имен
ных, безымянных и просто, к величай
шему нашему стыду, »ничьих», »бесхоз
ных». До сих лор с ужасом вспоминаю 
фотографии, сделанные в прошлом го
ду на новгородской земле, фотографии 
раскопанных, освобожденных от земли 
и безвестности убитых советских солдат, 
вернее, того, что от них осталось сорок 
с лишним лет спустя... Все эти годы 
убитые солдаты были стране не нужны.

А потом зазвучала новая музыка, му
зыка победителей: »Гром победы раз
давайся!», утопившая в своих фанфарах 
самих победителей. Зажглись Вечные 
огни, к ним традиционно приходили с 
традиционными цветами, говорили 
красивые слова о памяти. Не было толь
ко самой памяти. Память сохранялась 
лишь в тихих скромных копеечных све
чах... Пожалуй, неслучайно мой мини- 
опрос у Вечного огня в Свердловске: 
»Вы знаете, для чего огонь зажжен!» 
— приводил большинство моих земля, 
ков в замешательство (я не опрашивал 
только ветеранов). И самым распрост
раненным ответом было: »Как для чего, 
в честь победы в Великой Отечественной 
войне...»

Не в честь победы он горит, а в па
мять. В память о тех, кто ушел из 
сада Вайнера, ушел на фронты второй 
мировой, ушел, недослушав музыку и 
недотанцевав. ’ С. ТОЛПЫШЕВ.

Фото Л, БАРАНОВА,
О. КЫЛАСОВА.

Свердловский госпиталь инвалидов войны. Накануне Празд
ника Победы его посетили советские и партийные руководите
ли области: первый секретарь обкома КПСС А. Гусев, предсе
датель облисполкома Э. Россель и другие. Состоялась встреча 
пациентов и медицинских работников госпиталя с гостями. Не
смотря на приподнятое праздничное настроение разговор но
сил деловой характер. Слишком много проблем накопилось за 
долгие годы равнодушия со стороны ответственных работни
ков города и области к этому необычному медицинскому 
учреждению.

И неслучайно одним из первых шагов нового руководства 
области стало посещение госпиталя ветеранов войны.

С. БОРИСОВ.

«Весна УПИ-90»

СТУДЕНЧЕСКОЙ
ТУСОВКЕ—БЫТЫ

иязж

Наш банк информации

СОВЕТ ПЕДАГОГОВ
С 11 по 17 мая на базе отдыха «Хрусталь

ная» пройдет Всесоюзная научно-практиче
ская конференция педагогов-новаторов. Ор
ганизатор встречи — творческий Союз учи
телей СССР. Приглашено на нее более ЛОО 
тчастпиков, среди них — народные 
ля С. Н. Лысенкова, В. Ф. Шаталов, М. И. 
Щетинин, писатель Ю. Б. Рюриков.

Цель конференции — дать профессиональ
ную независимую экспертную оценку педа
гогическим программам школьного образова
ния. которые разработаны и внедряются в 
жизнь (их около 30),

В Свердловском областном суде продолжа
ется слушание дела о взрыве на станции 
Свердловск-Сортировочный. Дежурная по стан
ции Т. Г. Хамова обвиняется в совершении 
преступления, предусмотренного статьей 85 УК 
РСФСР. Ей грозит осуждение на срок от 3 до 
15 лет. Напомним: Татьяна Георгиевна Хамо
ва — единственный человек, кому после сверд
ловского взрыва было предъявлено официаль
ное обвинение. Свою позицию по этому поводу 
наша газета высказала в материале «Октябрь
ский гром» (4 октября прошлого года) и после 
дующих публикациях: «Взрыва могло не
Выть», «Жертва потогонной системы», «Опять 
стрелочник)».

Уже более двух месяцев продолжается судеб
ное разбирательство. Выслушаны десятки по
терпевших (никто из них не имеет претензии 
конкретно к Хамовой). Дали показания много
численные свидетели, среди которых началь
ник Свердловской железной дороги В. М. 
Скворцов По мнению Виктора Михаиловича, 
следует отличать две стороны происшедшего: 
столкновение составов на Сортировке и после-

Сообщаем подробности

А СУД ИДЕТ...
довавший затем взрыв. У каждой из нйх — 
свои причины. В том, что опасные вагоны 
«взлетели на воздух», повинен прежде всего 
грузоотправитель.

И вот новый поворот судебного процесса: 
адвокат Н. Н. Изюров ходатайствует отправить 
дело на .доследование. Выступивший 4 мая на
чальник юридического отдела Свердловского 
отделения железной дороги поддержал это 
предложение. Как полагает защита, следствие 
не выявило действительных виновников траге
дии, не изучило всех обстоятельств взрыва, 
условия транспортировки взрывчатых веществ.

А что же прокурор? Он считает, что отправ
лять дело на доследование нет оснований. Все 
детали взрыва исследованы обстоятельно. Раз-

работники ГОСТов и правил перевозки разряд
ных грузов не могут быть привлечены и ответ- 
втвак^ости. Что касается рекомендаций ООН 
по порядку перевозки взрывчатых веществ, то 
они не являются обязательными... Воспроиз
вести все доводы обвинения мы не можем, так 
как прокурор изложил их очень бегло, скоро
говоркой, и понять что-либо из его речи было 
непросто.

Суд отклонил ходатайство защиты: слуша
ние дела будет продолжено. Попросив слова, 
Т. Г. Хамова выразила протест против ♦невнят
ного выступления» прокурора. Она попросила 
допустить к участию в деле ведущего техно
лога научно-инженерного центра Уральского 
отделения ВНИИЖТа Б. В. Ряшно в качестве 
эксперта. Судья ответил, что Б. В. Ряшно не 
может быть экспертом, так как он выступал 
в печати с изложением своей позиции по делу. 
Однако, когда Хамова сказала, что объявит го
лодовку, посоветовал ей заявить другое хода- 
тайство: допустить Б, В. Ряшно к участию в 
деЛе в качестве свидетеля. Закон ей такое 
право предоставляет. В. ВОХМИН.

В маше время, если гора с 
горой и сходятся, то друг 
друга они не замечают и 
проходят мимо. Увы, но 
именно так живут и студен
ты. Вся интересная и разве
селая их жизнь так и остает
ся в стенах своего института, 
и лишь глухие ее отголоски 
доходят до коллег в других 
•узах, и наоборот. Почему это 
так, обсуждать можно долго: 
то ли от насыщенности нашей 
жизни (помещики вон, скуч
нее жили, да и чаще в гости 
друг к другу ездили), то ли 
просто «ленивы мы и нелкэ- 
6 опытны»...

Однако, кажется, разоб
щенность свердловского сту» 
денчества начинает уходить в 
прошлое. Наконец-то вышел 
долгожданный пробный но
мер городской студенческой 
газеты «Студенческие за- 
дворкия, которая честно про- 
йнформировала студентов, 
что жизнь их тяжелая: столо
вые отвратные, рожать сту
денткам трудно, а каждый 
третий академический от
пуск вызван психическими 
расстройствами... Зарождает
ся под крышей центра «Вес
на УПИ» контактная служба, 
которая собирается охватить 
информационным обменом 
институты города. В набираю
щем силу потоке данных — 
заявки на знакомство по ин
тересам, традиционные «куп
лю — продам •— сниму», и, 
разумеется, брачные объяв
ления.

В такой вот ситуации орг
комитет фестиваля «Весна 
УПИ-90» посетила мысль про
вести общегородскую межву
зовскую тусовку, за организа
цию которой взялась сама 
Галина Турчанинова, предсе
датель оргкомитета фестива
ля. Идея нашла поддержку в 
других" институтах города и 
довольно быстро обрела ре
альные очертания, воплотив
шись в реальную встречу под 
гостеприимными сводами 
Дворца молодежи (некото
рые, впрочем, предпочитают 
именовать это мероприятие

Учимся демократии

«капустником», видимо, исхо
дя из цены билета за вход— 
3 рубля).

А «тусовались» в тот вечер 
студенты УПИ, педагогическо
го, медицинского, инженер
но - педагогического и теат
рального институтов. Поисти
не студенческую выдумку 
проявили организаторы, и не
смотря на отдельные прома
хи, несмотря на упорную при
вычку пришедших студентов 
тусоваться только в кругу 
своей компании (из-за чего 
получилась не межвузовская 
тусовка, а «конгресс вузов
ских тусовок») — несмотря на 
все это было весело и легко. 
И даже строгие и солидные 
ректоры уже к концу первого 
отделения оттаяли совершен
но.

Да и как было не оттаять! 
Ведь было главное — тот са
мый студенческий дух, кото
рого так порой не хватает на 
других мероприятиях «Весны 
УПИ». Этим духом было про
низано все — и конкурсы на 
самые широкие объятия и са
мую короткую юбку, и не
затейливый, ио искренний 

конферанс совсем молодых 
ведущих, и, конечно же, но
мера концертной программы, 
сделанные студентами для 
студентов. Профессионалы 
же, участвовавшие в про
грамме, ясно показьгвали, как 
далеко может зайти «побоч
ное» увлечение студента — 
это и дипломированный ин
женер - радиотехник Вадим 
Самойлов, лидер группы 
«Агата Кристи» (а вот инте
ресно, помнит ли он, что та
кое «вектор Умова-Пойтин- 
га»?), и питомец медицинско
го института Женя Горен- 
бург, блистательный диск-жо
кей вечера.

Словом, много было, всего 
хорошего, но — увы! — 
слишком быстро пришла по
ра расставаться... Что ж, на
чало положено, традиции го
родских студенческих тусо
вок — укрепляться. И впере
ди нас ждут новые встречи.

Л. КОЩЕЕВ.

НОВАТОРУ
...два Тода

— Думаю, экспонатов три
дцать у вас было, — произ
нес я без тени сомнения, 
считая, правда, что • «пере
борщил».

— Л вот и не угадали, бо
лее ста! — с гордостью ска
зала Л. Шмигельская, стар
ший методист клуба само
деятельного технического 
творчества «Спектр», что ра
ботает при Верхнесалдин- 
ском металлургическом про
изводственном объединении.

Речь идет о выставке твор
чества юных техников горо
да. Участие приняли семь 
клубов, а также отдельные 
авторы. Впервые экспонаты 
представлялись но трем на
правлениям: техническое мо
делирование (летательные 
аппараты, модели судов, ра
кет, автомобилей), радио
электроника (в том числе 
игрушки), декоративное при
кладное искусство (резьба, 
вышивка, макраме и т. и.).

Здесь можно было увидеть 
и электронный тир, и' робота 
«Вову», и музыкальный зво
нок, и кашпо для цветов.

Отмечены призами работы 
выжиганием по дереву Ди
мы Харина, Славы Шумило
ва (оба из школы № 6), Во
вы Шмигельского (школа 
№ 14).

Поощрительный приз унес 
с выставки и самый юный ее 
участник Денис Колесничен
ко, которому... 2 года. Мо
дель дельтаплана вручена 
ему за работу «подставка 
под горячее».

«На выставке второй раз. 
Спасибо организаторам. По
пали в мир прекрасного. С 
трудом увели семилетнего 
сына. Особенно заинтересо
вали роботы и летательные 
аппараты. Глаза у сына раз
горелись от всего этого чу
да», — такой отзыв оставила 
в книге записей семья Сав
чук. А. ЕВСЕЕВ.

Верхняя Салда.

...Площадь Кирова перед 
Уральским политехническим 
институтом, 14 часов. Из ре
продуктора «поет» Игорь 
Корнелюк, любопытствующие 
рассаживаются по лавочкам. 
И даже ненадолго выглянуло 
из-за туч солнце, настраивая 
всех на оптимистическими 
лад. Наконец...

— Внимание, товарищи, 
сегодня мы проводим обще
городской митинг студен
тов...

Общегородской! Я огляды
ваюсь по сторонам и вижу 
максимум две сотни людей, 
приготовившихся слушать 
ораторов. Может, в самом де
ле, «лучше меньше, да луч
ше»?

Какой же митинг сегодня 
без лозунгов: «Где ответы 
правительства па вопросы 
студенческого форума?», «Мо
лодежи — гарантированное 
будущее». Весьма сдержанно 
по сравнению, например, с 
митингом у Дворца молоде
жи, днем раньше организо
ванным Демократической 
партией, на котором, по рас
сказам очевидцев, едва ли не 
самым безобидным лозунгом 
был: «Карл, ты не прав!».

Мы последнее время не 
удивляемся, когда митинги 
проходят с ажиотажем, шум
но, когда, машут флагами, и 
новоявленные ораторы рвут
ся к микрофону. Этот сту
денческий митинг был из 
разряда «тихих». Когда люди 
просто стояли. И просто слу
шали. А с трибуны звучало:

— Советские студенты—са
мые бедные студенты в ми
ре по социальной обеспечен
ности... Кто из вас работал 
на современном персональ- 
■ном компьютере? Черт с ней, 
с инфляцией, хоть бы дали 
«уральскую» надбавку к сти
пендии, паши законные 
15 процентов. Почему па сес
сии областного Совета пе об
суждаются проблемы сту
денчества?

Ораторы обвиняли област
ное руководство, а заодно и 
государственное, в недально
видности, а один из них, Ев-

«ТИХИЙ» ШИИТ НИ ШУМНОЙ ПЛОЩАДИ
гений Ковальский, выразил 
«благодарность», то . есть 
большое спасибо правитель
ству, ведь теперь командиро
вочные на практике стйлп 
для студента не «50 копеек в 
сутки, а рубль. Между про
чим, всем «нормальным лю
дям» платят по три пятьде
сят.

Председатель профкома 
Уральского госуниверситета 
Георгий Змановский рассказал

о том, что готовится постанов
ление Совета Министров об 
отмене принципа добровольно
сти участия студентов в сель
хозработах, что подготовка к 
приему студентов осенью в 
совхозах и колхозах идет из 
рук вон плохо и студент «не 
должен быть дармовой рабо
чей силой».

Участник Всесоюзного сту
денческого форума Константин 
Горелый просил участников 
митинга не замыкаться только 
лишь на внутренних своих 
проблемах и призвал всех под
держать всемирную студенче-

скую голодовку 13 мая (в честь 
годовщины событий в Китае), 
выразив таким образом соли
дарность с китайскими студен
тами, потому что. по мнению 
Константина, «политика народ
ной дипломатии более совест
ливая, чем политика «на
верху ».

— Давайте вернемся к Со
ветскому Союзу, к нашим 
проблемам. — призывал сле
дующий оратор. И звучали 
цифры и фанты о самых раз
личных «нехватках»: «В _пол
ной замене или коренной ре
конструкции нуждаются 30 
процентов всех зданий и со
оружений вузов. По самым 
скромным подсчетам не хва
тает более 340 тысяч кв. мет
ров учебно-лабораторных пло
щадей, 3600 мест в общежити
ях. обеспеченность спортивны
ми сооружениями составляет 
43 процента от нормы и т. д. 
Выступающие требовали ре
шить вопрос о бесплатном по
сещении студентами всех му
зеев, картинных галерей, вы
ставок...

До этого момента я стоял 
и внимательно слушал вы
ступающих, во вдруг мне 
стало скучно. Может, потому, 
что ничего нового я не услы
шал, а студенческими про
блемами, увы, сегодня , нико
го не удивишь. Может быть, 
просто хотелось окунуться в 
цо-настоящему митинговую 
стихию: с тысячами взвол
нованных людей, со страст
ными выступлениями, * не
штатными ораторами, сменой 
настроения, эмоциями. Вме
сто этого — около двух со
тен молчаливо стоящих лю
дей — с одной стороны, ор
ганизаторы митинга и высту
пающие — с другой, да хму
рое майское небо над всеми. 
Стоило ли собирать митинг,

чтобы еще раз подтвердить: 
плохо мы, ребята, живем, 
плохо.

Не знаю, может, оп был и 
нужен, этот митинг. Но если 
разделить количество ‘ его 
участников на число вузов, 
то получится примерно ио 10 
представителей от каждого. 
Капля в море, если учесть, 
что подавляющее большинст
во присутствующих были 
все-таки представителями 
УПИ.

Среди студентов замечаю 
взрослых, солидных людей. 
Олег Николаевич Краюшкин, 
преподаватель УПИ: «Спра
шиваю студентов: вы на ми- 
тинг-то идете? Какой,—удив
ленно спросили они. — За ко
торый подписи собирали? Л,

помним, говорят, что-то под
писывали... _ Этот митинг от
ражает обычную сегодня 
апатию и равнодушие сту
дентов. Возьмите хотя бы 
требования выступающих. 
Что это за фраза: «Требовать 
по возможности»... Сразу от
ветят им —- нет такой воз
можности».

А вдруг у студентов все-та- 
ки более оптимистическое мне
ние о митинге? Замечаю со
шедшего с трибуны студента 
УПИ Константина Горелого, 
кстати. депутата Кировского 
районного Совета:

«Студенты были плохо ин
формированы о митинге. Вся 
информация шла через сту- 
денческие профкомы, именно 
они — организаторы митинга. 
Почва для сегодняшней акции 
не подготовлена. Люди пошу
мят и разойдутся».

А на мой взгляд, никто, кро
ме ораторов, и не «шумел». 
Как выяснилось, многие вооб
ще попали сюда случайно.

— Если честно, я просто иэ 
любопытства пришла сюда... И 
это митинг? — удивляется сту. 
дент'ка УрГУ Надежда Билль.— 
Что же народу так мало?

Легкое оживление вызывали 
лишь дискуссии вокруг пред
ставителей Демократического 
союза. распространявших на 
митинге газету «Согласие».

Откровенно скучали на ми
тинге и представители зако
на. Все прошло па редкость 
спокойно. Перед уходом я 
попросил поделиться впечат
лениями сержанта милиции 
Александра Харибутова.

— Я сам студент-вечерник, 
учусь в юридическом. Когда 
поступал в 1984 году, даже и 
речи о таком митинге быть 
не могло. А сегодня мы ожи
дали большего. Требования 
студентов поддерживаем. 
Только возникает вопрос: 
какая отдача будет от этого 
мероприятия?

...Крупные капли хлестко 
упали на серый асфальт, на
дулись купола зонтиков. В 
минуту под начинающимся 
дождем растаял, как не бы
вало, этот «тихий» митинг. 
Все изменилось так быстро, 
что на мгновение показалось, 
будто здесь, у «парадного 
подъезда». УПИ, ничего и" не 
произошло.

А. СКРИПОВ.
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НА СМЕНУ!
Конфликтная ситуация

Весть о закрытии школы- 
интерната № 2 моментально 
облетела всех его обитателей— 
учителей, воспитателей, воспи
танников... В таких случаях 
обычно принято писать в раз
личный инстанции. Таким обра
зом, жалоба попала к мем. 
Пишут дети, их родители, ра
ботники школы; под письмами 
171 подпись. «...При решении 
вопроса о предстсяшем закры
тии школы-интерната наруше-

ЗАКРЫВАЮТ ИНТЕРНАТ...
иы все нормы демократии и 
гласности... Отдел учебных 
заведений Управления желез
ной дороги решил в здании 
школы открыть педучилище, 
хотя на Сортировке не хва
тает Школьных мест, школа 
№ 129 работает в три смены. 
Думается, что нужда в сохра
нении школы-интерната ост
рее, чем вопрос об открытии 
педучилища...» Словом, чтобы 
остудить все накаляющиеся 
страсти, необходимо было 
объясниться с работниками от
дела учебных заведений 
Свердловского отделения Уп
равления железной дороги. 
Это и было сделано. Началь
ник отдела П. С. Арзамасцев 
прояснил ситуацию.

Итак, после взрыва на стан
ции Свердловск-Сортировоч- 
ный 4 октября 1988 года мно
гим семьям, в том числе и 
семьям железнодорожников, 
дали квартиры в различных 
районах города. То есть, де
тей железнодорожников (а им 
отдается предпочтение в ин
тернате) здесь осталось очень 
немного. Получилось так, что 
школа-интернат № 2 стала 
остро нуждаться в... учениках. 
Вот и бросили клич по школам, 
чтобы помогли с набором в 
интернат. Но какой диоектор 
отдаст своих лучших учени
ков? «Отдавали», в основном, 
так называемых «трудных» под
ростков, детей йз неблагопо
лучных семей (таких сейчас в 
школе-интернате 54 из 304). И 
еще 48 детей из малообеспе
ченных семей, плюс 60 детей из 
неполных семей — и 30 сирот.

Возможно, вот такой «рас
клад» и стал причиной того, 
что после занятий примерно 
половина учеников школы-ин
терната И® 2 просто не нахо

дились на территории интер
ната; а проще говоря, броди
ла неизвестно где. К тому же 
многие семьи забирали своего 
ребенка на ночь домой. По 
данным проверки, сделанной 
директором школы, в интер
нате ночуют лишь 30-40 чело
век. Так какой же это интер
нат? И какие же это воспи
танники, если они не живут, 
не ночуют в интернате? Вот и 
получилось, что по-настояще

му-то нуждается в интернате 
только треть детей.

Почему необходимо желез
ной дороге педучилище, ду
маю, объяснять не надо. На 
территории Свердловской
железной дороги 23 
тысячи детей дошколь
ного возраста. Работников в 
детских дошкольных учреж
дениях катастрофически не 
хватает, и если не обеспечить 
воспитателями, нянями ясли 
и детские сады, то просто-на
просто возникнет угроза оста
новки движения поездов на 
железной дороге (да-да!). А в 
помещении школы-интерната 
можно было бы разместить 
педучилище на 500 учащихся, 
к тому же не пришлось бы 
решать проблему с общежи
тием.

На родительских собраниях 
в классах у родителей возни
кал вопрос: в какие школы 
пойдут их дети в случае за
крытия интерната? Во-первых, 
есть возможность перевести 
детей, нуждающихся в интер
нате, в школу № 2 по улице 
Челюскинцев (при этой школе 
есть спальные помещения). 
Ребят же, которые фактичес
ки не нуждаются в интернате, 
можно устроить в обычные 
школы, тем более, что в сле
дующем учебном году, плюс к 
уже действующей новостройке 
на улице Технической, сдается 
школа по улице Ангарской, 
еще через год — школа по 
улице Седова. Проблем с 
устройством детей-сирот так
же, думается, не возникнет.

Понятно, конечно, и то, что 
с интернатом жаль расставать
ся тем, кто столько лет про
учился, а тем более прорабо
тал здесь... Еще свежи в па
мяти воспоминания о том, как 

шло восстановление школы 
после взрыва. Пришлось почти 
полностью заново оборудо
вать спальни и классы. Интер
нат восстанавливали все — и 
учителя, и ученики, и родите
ли. В школе-интернате № 2 за 
30 лет его существования сло
жились добрые традиции. На
лажена здесь крепкая связь 
с ветеранами вагонного депо, 
3-й гвардейской стрелковой 
дивизии, 375-й Уральской 
Харьковско-Бухарестской дваж
ды Краснознаменной стрелко
вой дивизии. Руками ребят 

оформлены музей «Боевая сла
ва уральцев», Ленинская комна

та. Воспитанники интерната вклю
чаются в работу начиная с 
первого класса. Младшие ребя
та навещают ветеранов, а те, 
кто постарше, ходят в дом 
престарелых. Руководит всей 
этой деятельностью Инна Ва
сильевна Початкова, которая 
работает в школе-интернате со 
дня его основания.

Словом, разом разрушить 
все будет очень трудно и боль
но. Да и кто будет продолжа
телем традиций школы? Вот 
почему так стремятся препо
даватели, учащиеся, родители 
отстоять родной интернат.

Но, с другой стороны, мож
но понять и позицию отдела 
учебных заведений Управле
ния железной дороги. Ведь 
невозможно и далее в усло
виях господства хозрасчета 
поодолжать осуществлять по 
сути , государственный подлог, 
тратмть средства на несущест
вующих детей, содержать 
штат преподавателей, когда в 
других школах ощущается ост
рая нехватка кадров.

В конце концов окончатель
ного решения о закрытии шко
лы-интерната еще не было 
принято. Возможно, что дети 
проучатся в школе-интернате 
еще и будущий год. Но ду
маю, что рано или поздно 
пооблема эта снова возник
нет, и лучше решать вопрос 
сразу, сейчас. Поэтому, навер
ное, представителям обеих 
сторон в этом конфликте нуж
но выслушать, постараться по
нять друг друга — и принять 
единственно правильное ре
шение.

А. ЧАРСКАЯ.
Свердловск.

Экология

МОЛОКО СО СВАЛКИ?
Эк о л о г и ч е с Iси е проблемы 

сегодня волнуют всех. Это и 
понятно, ведь слово «экое» 
в переводе с греческого оз
начает «дом. непосредствен
ное окружение человека». 
Как живется и дышится в 
этом доме* ребятишкам по
селка Горный Щит с улиц 
Красногвардейской, Мелио
раторов, Зеленой и многих 
других?

— Из всех впечатлений 
детства нам больше всего, 
наверное, запомнится свал.ка 
и зеленовато-сизый дым от 
нее, затягивающий всю окру
гу. Из-за этого дыма мы 
почти не видим леса, хотя 
о>н рядом с домом, — поде
лилась со мной ученица 11 

недавно вернулся из США, где в составе советской делегации 
принимал участие в советско-американском космическом семи
наре в городе Хантсвилл (штат Алабама). В этой поездке он уже 
стал первым советским журналистом, допущенным к трениров
кам на тренажере, полностью имитирующем американский 
космический корабль «Челленджер». Быть может, он станет 
и ..впрочем, подождем решения государственной комиссии. А 
вот о том кан нелегка дорога в космос, претенденты, проходив
шие здесь обследования, убедились на личном опыте.

НА СНИМКЕ: для медицинского обследования в Институте ме
дико-биологических проблем Минздрава СССР применяется новей
шая диагностическая аппаратура.

(Фотохроника ТАСС).

По итогам конкурса сочинений на тему «Почему я хочу поле
теть в космос» 40 профессиональных журналистов были допуще
ны к следующему этапу. В Институте медико-биологических проб
лем Минздрава СССР они прошли всестороннее медицинское об
следование. После чего круг претендентов на первый репортаж 
из космоса советского журналиста сузился до пяти человек. 
Назовем претендентов — это: Омельченко Светлана Октябриевна 
«(Воздушный транспорт», г. Москва). Мухортов Павел Петрович 
(«Советская молодежь», г. Рига). Крикун Юрий Игоревич («Госте- 
лерадио», Украина). Шаров Валерий Юрьевич («Литературная га
зета»). Луценко Николай Иванович («Всесоюзная телекомпания 
«Ника ТВ»),

Последним из 40 журналистов проходил медицинское обследо
вание в институте и получил «добро» медиков Н. Луценко. Он

класса школы № 142 Лена 
Воеводова.

— Заровнять бы этот 
карьер, да посадить на этом 
месте деревья, посеят)? тра
ву, чтобы не загрязняла эта 
свалка природу, — мечтают 
Наташа Мишарина. Денис 
Верхоглядов. Иван Поливцев 
и другие ребята.

Компетентные люди гово
рят, что расположение свал
ки ио отношению к поселку 
соответствует санитарным 
нормам. Так ли это? Ги
гантская свалка под боком у 
горнощитцев живет своей 
жизнью: без конца идут ма
шины, груженные отходами, 
работают тракторы, бульдо
зеры. Свалка постоянно по
полняется отходами, и ничто 

не говорит о ее закрытии. А 
между тем почти вплотную 
к ней идет строительство 
новых коттеджей для труже
ников ПМК «Горношитская».

Рядом со свалкой раски
нулись поля, на которых вы
ращиваются овощи: турнепс, 
репа, морковь, капуста, кар
тофель. Они и поглощают 
больше . всего химически 
вредных _элементов из воды 
и воздуха. Мы не едим тур
непс, но мы пьем молоко от 
буренок, которые с удоволь
ствием поедают этот соч
ный корм. К услугам горо
жан морковка, капуста, кар
тофель, отравленные нашей 
свалкой. Они нам — свои 
отходы для' сжигания, мы 
им — “овощи, выращенные

Читатель 
возмущается

вблизи свалки.
О свалке в Горном Щите 

знают и говорят все: для 
одних это — могильник не
чистот, для других — золо
тое дно. Если вам нужно 
что-то остродефицитное в 
хозяйстве — сходите на свал
ку — там найдете все. За 
счет свалки можно прокор
мить поросенка, корову, 
одеться, обуться — да не в 
старое, а в новое. И как ни 
грустно, не только те. кто 
живет за чертой бедности, 
«кормится» сегодня свалкой, 
но и наши дети. Она стала 
их излюбленным местом: где 
еще найдешь такие красивые 
игрушки, всевозможные ра
диодетали, интересные же
лезки? Попадают даже день
ги — вот и копаются юные 
«старатели» после уроков.

Похоже, городские власти 
не думают ни о безотходных 
производствах, ни о возмож
ности сжигания отходов, ска
жем, для получения тепла.

Что-то, наверное, можно 
прессовать и использовать 
как стройматериалы. Но не 
сваливать же все в кучу в 
таком живописном месте, 
как Горный Щит, окрестно
сти которого богаты и гриба
ми и ягодами, водоемы — 
рыбой. >

М. МАНЕЕВ.
Горный Щит.
Когда материал готовился 

к печати, в редакцию при
несли петицию, адресован
ную прокурору Свердловска. 
Мы произвели подсчет: бо
лее ста горнощитцев поста
вили подписи под требовани
ем закрыть свалку. Как со
общается в письме, участи
лись случаи астматических 
бронхитов, бронхиальной аст
мы. С подземными водами 
вредные вещества поступают 
в водопровод. Так услышат 
ли голос жителей поселка 
Горный Щит, их бель и тре
вогу?

Хотя письмо 
не опубликовано

«Гарант» 
извиняется

Жалобу на работу радиома
стерской, расположенной на 
улице Куйбышева, 102. при
слал в оедакцию свердловча
нин С. Шмитько. Ответ на кри
тику газета получила от гене
рального директора производ
ственного объединения «Га
рант» Ю. В. Суратова. сообщи
вшего, что письмо обсуждено 
в коллективе радиоцеха. Прием
щики заказов за невниматель
ность, поспешность в проведе
нии дефектации предупрежде
ны. Радиомеханику В. А. Де
нисову за нечеткое исполнение 
своих обязанностей снижен ко
эффициент качества труда за 
месяц.

Длительная задержка с ре
монтом магнитолы «Вега-328С» 
вызвана отсутствием в объеди 
нении запасных частей произ
водства Венгерской Республи
ки, поставки которых не про
изводятся.

Магнитола С. Шмитько отре
монтирована. Она повторно 
проверена комиссией специа
листов ОТК и техотдела и со- 
ответствует требованиям стан
дарта.

С. Шмитько принесены из
винения за причинённые не
удобства.

Чужого горя не бывает

ЛЮБОЧКА
Любе Потаповой 28. Профессия — соцработник. Зарплата — 

90 рублей в месяц. Любин «участок» — 13 пенсионеров, совсем 
одиноких, многие из которых неделями нс выходят на улицу. 
Два раза в неделю нужно снабдить каждого продуктами, меди
каментами, если придется, помочь по дому, отнести веши в хим
чистку или ремонт, заплатить за квартиру. Но самое важное — 
элементарное человеческое общение, ведь порой Люба един
ственная связующая нить с миром, грохочущим за окном ма

Л' Наш"пУтьРс ней — длинная вереница продовольственных ма
газинов И руки, и плечи ноют от тяжести сумок. Заходим 
универсам У касс небольшая очередь. Люба достает «корочки», 
даюшие право на внеочередное обслуживание, '' 

тм к кассе Благодушные и разморенные доселе сограждане при 
ходят В негодование. И крепкий молодой мужчина <*о-джентль. 
менскн» отталкивает хрупкую женщину, помогая себе рече
выми оборотами, которыми вряд ли может гордиться ’великчи 
могучий и свободный» А уж когда обнаруживается, что вместо 
'вух пачек масла женщина пытается купить четыре!.-очередь 
возмущенно гудит, и завсекцией, как автомат, повторяет. «Поло 

жено две пачки па руки»...
Подходим к квартире. Люба, расстроенная магазинным 

скандалом, берет себя в руки, ведь у пенсионеров она привыкла 
появляться с жизнерадостной улыбкой на лице. Звонок...

— Кто там? — Ах, Любочка, наконец-то...
Нас радушно принимают и усаживают «поболтать». Хозяйка, 

Ольга Федоровна Петухова, узнав, что я из газеты, просит:
— Передайте через газету низкий поклон этим людям за их 

помошь. Я раньше, бывало, неделями из дома нс могла выйти, 
да и когда помощь предложили — отказывалась, не привыкла 
никому навязываться со своими трудностями. А сейчас нс знаю, 
как и благодарить. ■

А впереди все новые и новые квартиры и самые разнообраз
ные человеческие лица: доброжелательные, внимательные, насто
роженные.

— Тебе нравится твоя работа? — спрашиваю я.
— Понимаешь, для меня это прекрасный выход: дома дети, а 

мама и брат серьезно больны. Для женщины такая работа очень 
удобна. Я ведь сама могу распределять свое время.

Отделения социальной помощи действуют в городе нс так дав
но Они организованы райсобесом и обслуживают сегодня 2700 
пенсионеров. Это — четкая и слаженная система, раоотаюшая, 
правда, с одним «но». По статусу, социально-бытовая помощь 
полагается лишь тем пенсионерам, кто совершенно одинок и не 
имеет в Свердловске родственников. И остаются в стороне ста 
пики имеющие детей, но не получающие от них помощи И 
взялся бы собес опекать этих людей, да зажат рамками деист-

ЧИТАЮ я письмо в ре
дакцию и думаю: авто

бус с тружениками Сверд- 
циихиммаша не столкнулся 
с кораблем «Адмирал Нахи
мов» только по той причине, 
что до этого «Адмирал На
химов» уже столкнулся со 
злополучным сухогрузом. А 
в принципе — почему бы и 
нет? Что автобус — тоже 
«сухогруз», т. с. по суше 
движется, — так это не при
чина: у нас и троллейбусы с 
мостов в реки съезжают, как 
известно. Тут . дело не в ви
де транспорта — автобус это 
или пароход, — дело в том, 
кто за пулом. «За рулем» 
не столько даже в смысле 
баранки, сколько в смысле 
того, кто в наше время пов
торяет подвиги бессмертного 
Остапа Бендера.

Я далек от мысли, что во 
всем виноваты водители то
го странного автобуса, на 
котором поехали в поисках 
лучшей жизни работники 
Свердниихиммаша'. Но воль 
как везли эти «виртуозы» 38 
человек по маршруту Львов — 
Румыния — Болгария — Юго
славия — Львов! Как везли!! 
Цитирую письмо:

«Выехали мы из Львова и 
узнали, что в Югославию не 
поедем, т. к. у водителей нет 
визы в Югославию.' а за 
топливо на обратную дорогу 
из Болгарии надо заплатить 
наличными 258 левов. Болес 
того, у водителей не оказа
лось даже карты дорог, а в 
Румынию и Болгарию они

вуюших ныне финансовых документов.
— Отделение социально-бытовой помощи — лишь одно 

в системе, которую мы разрабатываем. - 3
ник социально-бытового отдела облсобсса Л. 1 Некрасов. 
другое _ специальный жилой дом для инвалидов воины и тру- 
д? с блоком обслуживания. Нс путайте его с домом престаре
лых Бель это обыкновенная многоэтажка в черте города, где 
одинокие люди, имеющие плохое жилье, получают благо^тР°е'' 
ныс комнаты или квартиры. На первом этаже здесь бытовые 
службы, бесплатная парикмахерская, стол заказов, медпункт.

Нетипичная ситуация

БУНТ ВАГОНКИ
Решение о сокращении райкомов Нижнего Тагила 

сопротивление одного из них

1 d Я JI d U НА М U АЧ. и «I , _
Квартиры соединены с дежурным диспетчером 
связью1 «Скорая», если нужно, приезжает моментально. Да| и про
дукты с лекарствами можно заказать. Такой лом уже год ка 
S Зонируетпо адресу: Бардина, 25. а обслуживает его коо- 
пеоатив «Милосердие». Конечно, для Свердловска маловато И 
сейчас по области проектируется около десяти таких спеидомов, 
два уж" строятся в Березовском и Асбесте, а еше два планиру
ется построить в черте города. Другая идея - комплексное об
служивание пенсионеров, по типу санаторного, но 
время К сожалению, в городе таких центров еще нет, 
в Талине и Камснске-Уральском они уже работают.

Однако надеяться на государство явно недостаточно, 
димо чтобы и наше обывательское сознание повернулось к проо- 
лемам м осердпя. Сейчас в области 25 тысяч пенсионеров нуж
даются в социальной помощи. Л статистика подсказывает что в 
ближайшие голы ожидается увеличение этой категории люден д 
120 тысяч Уже сейчас многие предприятия города взялись за 
благотворительную деятельность. Аукционы, выставки, PacnP°^- 
жи концерты тоже превносят свою лепту в «общин котел». Кро
ме'того в фонд «Милосердие» поступают и частные: взнось) Так, 
например, жительница Верхней Пышмы Н. В. Жирякова 
та та Фонду все свои сбережения — 4202 рубля.Впервые Уза долгие голы мы. вышедшие из тесных квартир, 
вегщ Забоченные в брюзжащие, обнаружили, чтс, где-то ря
дом буквально па одной с нами лестничном клетке, кому-то 
еше’ хуже, чем нам... Мы впервые пытаемся внимательна загля
нуть в глаза наших стариков Должно быть, выздоравливаем.

у А. БУТАРИНА, студентка факультета
журналистики УрГУ.

рго коо-

дневное 
однако

Необхо-

Еще менее месяца назад 
асе казалось ясным. На пле
нуме Нижнетагильского гор
кома комсомола было реше
но упразднить райкомы. Был 
определен и срок — с 15 мая 
аппараты нсех трех РН 
должны перестать функцио
нировать.

Согласно действующему 
уставу, нижестоящим орга
низациям осталось, лишь ис
полнять решение вышестоя
щей. Между тем оно натолк
нулось па сопротивление. На 
пленуме ГК ВЛКСМ первый 
секретарь Дзержинского рай
кома Сергей Баженов, не со
гласившись с решением о 
предстоящем упразднении 
РК, покинул зал. Не прошло 
и двух педель, как спешно 
был создан пленум завод
ского комитета Уралвагонза
вода — крупнейшей органи
зации не только в Дзержин
ском районе, по и в городе. 
Как потом выяснилось, па 
этом мероприятии активно 
настаивал как сам С. Баже
нов, который еше не так 
давно работал на \ ВЗ, так и 
его оставшиеся здесь едино
мышленники.

Инициаторы пленума ЭК 
настойчиво предлагали ауди
тории не согласиться с реше
нием пленума ГК, райком 
оставить, а сократить горком. 
И такую смелую инициативу, 
помня, в какое время мы

Острый сигнал

«МАЛАХИТОВАЯ» ПРОГУЛКА
не возили. Час стояли и ду
мали: ехать в Болгарию или 
нет. В результате в дороге 
Румыния — Болгария мы на
ходились 20 часов вместо 
10, т. к. не знали дороги. В 
Югославию ездили с болга
рами и наличными оплачива
ли автобус, т. к. не было 
бензина у нашего автобуса 
и визы в Югославию у на
ших водителей. Бензин на 
обратную дорогу из Болга
рии мы оплачивали валю
той из своего скудного об
мена».

В письме почти нет лири
ки — только факты, но я 
бы не удивился, если бы 
прочитал, что кто-то вернул
ся из этой «робинзонады» 
седым. А еще — вспомнил 
я выступление М. С. Горба
чева перед уралмашевпами 
в конце апреля и неумест
ный смех в зале при сло
вах: здесь у вас люди пря
мые, но трезвые'. В том и 
бела, что даже и трезвые 
(что в последнее время ред
кость) вершат дела, которые 
и на пьяную голову не уго
раздит отчебучить.

Я имею в виду опять-таки 
но столько водителей «.заблу
дившегося .автобуса», сколь
ко организаторов поездки. 
Фирма эта называется не

встретило
живем, надо бы, может, и 
приветствовать, будь опа 
подкреплена весомыми дово
дами. Тут же главным аргу
ментом выступала географи
ческая удаленность Вагонки 
от центра города: слишком 
уж долго ездить до горкома, 
а вот райком — рядом. И ни
кто не говорил при атом, что 
если сократить горком, то от 
райкома до обкома расстоя
ние в десятки раз больше. 
Выступавшие высказывали 
различное отношение к ито
гу городского пленума. По 
большая часть ораторов пред
лагала не спешить с оценка
ми, а прежде обсудить си
туацию в первичках — це
хах и отделах. Активно вы
ступал против этого член за
водского и районного коми
тетов А. Гребок, говоря по
чему-то, что выраоотать 
свою «озипию нужно непре
менно, иначе что это за ор
ганизация?

Есть смысл привести и не
сколько других высказыва
ний, чтобы понять широту 
дискуссии. Вот, например, 
что сказали два в недавнем 

«Рога и копыта», но тоже 
символично — «Малахит». 
Директор агентства А. Ба
ков не раз выступал в на
шей газете, и делал это тол
ково. К сожалению, с орга
низацией отдыха трудящихся 
у Антона дело обстоит нес
колько хуже, чем с публи
цистикой.

Справка: В августе этого 
года агентству исполняется 
два года. За это время че
рез его руки прошло поряд
ка 10 тысяч туристов-добро
вольцев. «Малахит» органи
зует в основном кратковре
менные поездки по стране — 
в Москву, Ленинград, Минск, 
Киев, Львов, Кишинев, Таш
кент. Недавно радетели 
индустрии отдыха на Сред
нем Урале взялись за 
освоение туристских троп за 
рубеж. Как это получается у 
них, вы (и мы) ’узнали из 
письма.

Впрочем, вернемся к пись
му, ибо не все «прелести» из 
него мы процитировали...

«Во Львов прилетели в 
13.00. Места в гостинице 
были забронированы, ио нас 
не могли расселить, т. к. не 
было представителя коопера
тива из г. Ровно с докумен
тами на группу. Мы не зна
ли, где будем ночевать. Толь

прошлом секпетаря комитета 
комсомола УВЗ.

С. КУЗНЕЦОВ: «В мою 
бытность райком наполови
ну дублировал завком. РК, 
по сути, был статистом. У 
заводского комитета есть 
хоть возможность реально 
влиять на жизнь через фор
мирование коллективного до
говора предприятия. У рай
кома пет и ее».

В. КИЕНКО: «Идут аппа
ратные игры райкома по ^от
ношению к горкому. Пробле
ма сокращения назрела дав
но, и она задевает только 
аппараты. Первичкам от это
го не хуже».

Председатель совета МЖК 
УВЗ А. Иваненко: «МЖК не 
имеет действенной помощи 
от райкома, да и от завод
ского комитета тоже. Кон
кретное дело комсомола пре
вратилось в конкретное дело 
нескольких членов его».

Выступал и первый сек
ретарь Нижнетагильского 
горкома ВЛКСМ И. Яковен
ко, который еще не так дав
но возглавлял комсомоль

ко после 22.00 появился 
представитель и около 23.00 
нас расселили. На другой 
день экскурсий не было. 
Выяснилось, что деньги за 
них не перечислены».

•Это — во Львове. Может 
быть, за кордоном у «Мала
хита» более надежные парт
неры? Читаем дальше ску
пые строки из . путевого 
дневника:

«В Болгарии вместо 
обещанного «Интуриста» нас 
поселили в неотапливаемой 
гостинице без горячей во
ды...»

Я вот думаю: ребята из 
«Малахита», прочитав эти, 
кровью сердца написанные 
свидетельства, потрясутся и 
принесут извинения ■— как 
представители уважающей 
себя какой-нибудь, скажем, 
японской фирмы? Или как 
представители истинно совет
ского сервиса начнут искать 
миллион оправданий? (Тогда 
непонятно, зачем наряду со 
«Спутником» нужен еще и 
«Малахит»),

Конечно, можно сделать 
скидку на то, что агентство 
зелено еще, как минерал, 
запечатленный в его назва
нии. Можно сделать скидку 
и на то, что у нас просто есть 
любители острых ощущений,

скую организацию УВЗ, а 
потом и Дзержинского рай
она:

Я задаю вопрос. А что 
будет в результате сегод
няшнего обсуждения? И за
чем в этом деле такая спеш
ка? Ведь можно было тему 
структуры городской органи
зации спокойно обсудить 
еще в феврале. Однако завт
ра состоится пленум райко
ма с той же повесткой. Вот 
зачем нужен сегодняшний 
пленум заводского комитета, 
вот зачем нужна и спешка. 
Мы все давно друг друга 
знаем, и потому можем гово
рить без дипломатии. Орга
низаторы хотят пе согласить
ся с решением пленума гор
кома п преподать это иод ви
дом мнения «низов». Судя 
по тому, что подобного слу
чая несогласия нижестоящих 
органов с вышестоящим у 
нас не было, ситуация для 
некоторых, видимо, действи
тельно чрезвычайная. По 
ради чего все это затевает
ся? Наша идея о едином гор- 

'коме и получающих широкие 
права первичках пока непо- 

экстремальных ситуаций, они 
специально ради этого 
лазают в пещеры, сплавляют
ся по горным рекам, прокла
дывают конные маршруты. 
Для таких, энтузиастов «Ма
лахит» — находка.

. Но ведь есть ,и довольно 
большая масса нормальных 
людей. Они просто хотят во
время на автобусе' доехать 
и принять теплый душ. Это 
же так просто понять. Вот 
они и недоумевают:

«На протяжении всей по
ездки, кроме Болгарии, не 
было гида. Представителя 
кооператива видели только в 
первый день 5 минут. К 
сожалению, предварительной 
обкатки маршрута коопера
тив не провел, поэтому на
ша группа оказалась в роли 
подопытных кроликов. Пред
лагаем поместить наш отзыв 
в вашей газете рядом с рек
ламой агентства «Малахит».

Будем считать, что эту 
просьбу граждан газета вы
полнила. Что касается со
держащегося в письме тре
бования возврата денег (в 
том числе—в болгарских ле
вах за несостоявшиеся экс
курсии. пропущенные завтра
ки. обеды и ужины, а также 
«за топливо для автобуса для 
поездки от Болгарии» — тут 
газета бессильна. Валюты у 
нас на текущем счету нет 
лаже в долларах, не то что 
в левах. К тому же — ,с ка
кой стати мы будем распла
чиваться за А. Бакова?

С. МАТЮХИН.

бедима. Так что с ней и не 
спорят. Расчет, видимо, та
кой: накалить обстановку
быстренько протолкнуть ре
шение о несогласии с сокра
щением райкома, а завтра 
на пленуме РК представить 
его как позицию всего Урал
вагонзавода.

Результаты голосования 
оказались такими: большин
ство высказались за то, что
бы не оценивать узким кру
гом решение пленума гор
кома, а вынести его на об
суждение первичек, пятеро 
воздержались, и лишь двое 
были не согласны с сокраще
нием райкомов.

Па следующий день со
стоялся пленум РК. Па нем 
произошло то, что, видимо, 
и должно было произойти: 
большинство членов райко
ма проголосовали за сохране
ние своего комитета. Актив
ных сторонников сохране
ния прежних отношений в 
районе было больше . поло
вины.

— Цель этого пленума, —- 
сказал в конце первый сек
ретарь ГК И. Яковенко, — 
столкнуть лбами два органа, 
причем не разбираясь в 
идее. Как теперь видим, рас
кол произошел. И после не
го остается определить, что 
же делать дальше. Лично я 
не намерен настаивать на 
утверждении своего мнения и 
тем более «давить» на дру
гих. Вчера на УВЗ приняли

разберемся
САМИ

Прочитал я все материалы 
вашей газеты из серии об 
♦Оптимисте» — хозрасчет
ном центре реабилитации ин
валидов, па чип авт ем рабо
тать при Кировском правле
нии общества инвалидов —и 
считаю, что не стоило писать 
таких длинных рассуждений 
с продолжениями. Кому ну
жен этот «инвалидный детек
тив»? Товарищи здоровые 
грамотные люди, неужели не 
стыдно вам стравливать ин
валидов с инвалидами, до
бавлять к инвалидности до
бавочные шоки, стрессы, пре
доставлять возможность здо
ровым людям нал нами поте
шаться! Неужели вам. гра
мотным. н^ удивительно, что 
по делу «Оптимиста» нет ни
каких публичных выступле
ний областного правления 
ВОН? Так позвольте же Ра
зобраться инвалидам самим в 
своих делах..

Ветеран войны и трудя, 
пнвял”!

А. 'АФАНАСЬЕВ
ОТ РЕДАКПИН: Устный 

разговор с представителями 
областного правления ВОП 
корреспондент няшен газеты 
имел... По, действительно, мо
жет быть. облВОИ выскажет 
свое мнение о конфликте, 
развернувшемся вокруг Усти
мовича и его «Оптимиста», — 
публично.

мудрое решение. Жаль, что 
ему не последовали сегодня. 
Два других райкома города 
спокойно готовятся к сокра
щению, понимая целесооб
разность такого шага. И 
лишь аппарат Дзержинского 
райкома добивается своего 
сохранения и прямого выхо
да на обком. Но ради чего?

Сегодня уже есть преце
денты образования новой 
формы союза — объединен
ных комитетов. Один, на
пример, образовали строите
ли, другой — работники ми
лиции,- третий — в торгов
ле. Объединенным комите
там незачем бегать с отчета
ми, как и с прочими бумаж
ками, в райком. И вообще 
некуда и незачем бегать. Они 
будут сами определять 
свою жизнь, решать, сколь« 
ко отчислять, и отчислять ли 
вообще деньги горкому, кого, 
выбрать своим лидером. Да 
и может ли быть иначе в 
коллективе, объединившемся 
на основе общей профессио
нальной деятельности?

Быть или нс быть райко
мам? Пленум ГК ответил на 
этот вопрос, понимая, что 
прежняя структура сегодня 
не по карману, а поступле
ния от взносов неумолимо 
снижаются. Если не изме- 
нпть сейчас ее жизнь, струк
туру, функции, то уйдут и 
те, кто верит в комсомол.

О. ОВЧИННИКОВ.
Нижний Тагил.
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КОМСОМОЛ РОССИИ: ПЕРЕД ВТОРЫМ ЭТАПОМ
Меньше месяца остается до начала второго этапа съезда ком

сомольских организаций РСФСР. Если на первом этапе в фев
рале 1990 года было лишь объявлено об образовании ЛКСМ 
РСФСР, то сейчас перед делегатами стоят гораздо более слож
ные задачи. Они должны принять программу и устав органи
зации, тем самым выяснив место Российского комсомола в 
ВЛКСМ и в политической системе республики, избрать центра
льные выборные органы, определив структуру ЛКСМ РСФСР. 
Готовит второй этап съезда организационный комитет, избран
ный в феврале. В составе оргкомитета представители всех тер
риторий Российской Федерации. Отдельные комиссии оргкомите
та занимаются разработкой Программы, Устава организации, кон
цепции выборных органов, организационно-техническими вопро
сами подготовки съезда.

■ На последнем заседании оргкомитета (23-25 апреля) состо
ялось обсуждение представленного проекта программы Л КСМ 
РСФСР. Был подготовлен фактически новый документ, при на
писании которого использовались тезисы программы и програм

мное заявление ЛКСМ РСФСР, рассмотренные на первом эта
пе съезда. Проект содержит в себе краткую характеристику се
годняшней ситуации, основные цели и задачи организации. На
ряду с перспективными задачами на относительно длительный 
период в проекте отражены и те инициативы, с которыми, по 
мнению авторов, комсомол республики должен выступить в бли
жайшее время.

При написании данного документа авторы стремились уйти 
от декларативности, максимально приблизиться к жизни, но в 
то же время не злоупотребить популистскими лозунгами. Кроме 
обозначенных главных целей и основных задач организации мы 
попытались раскрыть в программе механизмы их достижения. 
Безусловно, ' далеко не все удалось, и в проекте очень много 
спорного. Это было заметно, когда при его обсуждении на за
седании оргкомитета высказывались различные, зачастую про
тивоположные мнения. Именно поэтому нам очень важно услы
шать другие точки зрения, чтобы на основе широкого спектра 
суждений прийти к наиболее оптимальному варианту. Хотя со-

вершенно ясно, что к полностью единому мнению сегодня прийти 
не удастся, позиции в ВЛКСМ нередко полярны, и это очень 
четко высветил XXI съезд ВЛКСМ. Но услышать мнение ком
сомольцев, да и людей, далеких от комсомола, необходимо. Тем 
более, что съезд комсомольских организаций РСФСР приобре
тает принципиальное значение после того, как XXI съезд 
ВЛКСМ не сделал серьезного шага вперед. За те радикальные 
решения, которые были с успехом «провалены» на Всесоюзном 
съезде, нужно бороться на уровне Российского республиканско
го комсомола, тем более, что Устав ВЛКСМ, принятый XXI 
съездом, сделать это позволяет.

Публикуемый ниже проект программы ни в коем случае не 
является претензией на истину в последней инстанции. Это лишь 
проект для обсуждения, основа для нужного, действенного доку
мента.

А. БОБРОВ, 
член комиссии оргкомитета ЛКСМ РСФСР 
по подготовке Программы ЛКСМ РСФСР.

Программа ЛКСМ РСФСР (проект)
(в скобках выделены аль

тернативные фразы или 
дополнения).

Молодое поколение полу
чило в наследство респуб
лику, раздираемую полити
ческими. межнациональны
ми и социальными конфлик
тами, стоящую на грани эко
номического кризиса. По
явление и развитие новых 
форм собственности, обо
стрение национальных воп
росов, рост • организованной 
преступности, выход на 
арену политической борьбы 
новых партий и организа
ций неизбежно означают 
разворачивание в обществе 
борьбы за молодежь, соот
ветствующее ее воспитание, 
использование ее как наибо
лее активной и решительной 
силы. Положение осложня
ется отсутствием единой го
сударственной молодежной 
политики в республике, от
сутствием властных струк
тур, занимающихся пробле
мами молодежи.

Переоценка ценностей, 
крушение псевдокоммуни- 
стических идеалов, мучи
тельное преодоление кон
сервативного, догматическо
го сознания — вот условия, 
в которых создается комсо
мол республики.

Главная цель ЛКСМ — 
создание условий для все
стороннего развития моло
дого человека, раскрытия 
его творческого потенциала, 

реализация интересов и 
прав молодежи всех наро
дов, населяющих РСФСР. В 
центре деятельности комсо
мола республики конкрет
ный член ЛКСМ. его по
мыслы, устремления, про
блемы.

Увязка личного и группо
вого интереса с интересами 
целого общества, подчине
ние повседневной работы 
общим задачам перестрой
ки — есть центральная 
проблема в постановке ра
боты комсомола.

Ленинский Коммунисти
ческий Союз Молодежи 
РСФСР — самоуправляю
щаяся обществеино-полити- 
чесчая организация. (Объе
диняющая в(республике . на 
добровольных началах мо
лодежь коммунистической и 
социалистической ориента
ции).

ЛКСМ РСФСР входит в 
ВЛКСМ на федеративных 
началах, имеет свой Устав, 
Программу, делегируя часть 
прав и функций ЦК 
ВЛКСМ.

Комсомол РСФСР под
держивает демократические 
движения и организации и 
выступает инициатором соз
дания левого блока моло
дежных организаций рес
публики.

ЛКСМ РСФСР берет все 
положительное и рациональ
ное, что накоплено комсо
молом за долгие годы, раз
вивает те формы работы, 

которые способствуют реа
лизации возможностей и 
потребностей каждого ком
сомольца, сохраняет тот ин
теллектуальный и научный 
потенциал, которым облада
ет организация.

В то же время мы отказы
ваемся от той. модели ком
сомола, при которой он был 
удобным инструментом в 
руках партии и государства, 
от единообразия и центра
лизованной регламентации 
всех форм и методов рабо
ты, от акций, направленных 
на решение народнохозяйст
венных задач, если при 
этом не обеспечивается при
оритет решения социальных 
проблем молодежи. Мы от
казываемся от идеологиче
ского оболванивания моло
дых людей, через внушение 
им околонаучных догм, на
ходящихся далеко от акту
альных прсблем и интере
сов молодежи.

ОСНОВНЫЕ ЗАДАЧИ• 
ЛКСМ РСФСР

В политической сфере:
— выступает за равно

правную в Союзе Советских 
Республик, суверенную, по
литически стабильную, пра
вовую Российскую Федера
цию; »

— участвует в совершен
ствовании национально-тер
риториального устройства с 
максимальным учетом мне
ний народов и народностей, 

населяющих РСФСР, бо
рется за предоставление 
равных возможностей для 
развития всем национально- 
территориальным образова
ниям Российской Федера
ции;

— за построение в рес
публике общества, даюшего 
реальную возможность мо
лодежи своими руками соз
дать жизнь, достойную че
ловека. общества, способст
вующего свободному и твор
ческому развитию личности;

— борется за полновла
стие Советов народных де
путатов и развитие самоуп
равления народа;

— участвует в формиро
вании и добивается прове
дения активной государст
венной молодежной поли
тики в РСФСР;

В этих целях ЛКСМ 
РСФСР:

— готовит и выдвигает 
кандидатуры, способные от
стаивать интересы молоде
жи на выборах в органы го
сударственной власти и об
щественного самоуправле
ния;

— готовит и привлекает 
членов союза к управлению 
делами общества, региона, 
трудового или учебного кол
лектива;

— "добивается от госу
дарственных и иных орга
нов и учреждений выполне
ния постановлений и реше
ний по проблемам молоде- 

жн, любым другим пробле
мам общества;

— осуществляет в инте
ресах молодежи право за
конодательной инициативы:

— удовлетворяет потреб
ности в политической ин
формации, предоставлении 
возможности быть услышан
ными. используя для этого 
собственные средства мас
совой информации.

Во всех сферах жизни 
ЛКСМ РСФСР выступает за 
консолидацию всех демо
кратических сил, исходя из 
принципов терпимости и 
привата общечеловеческих 
ценностей.

В ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
СФЕРЕ

— выступает за регио
нальную экономическую са
мостоятельность, развитие 
рыночной экономики, ' мно
гообразие форм собствен
ности;

— содействует адапта
ции молодого человека на 
производстве, изучает и от
стаивает его экономические 
интересы;

— поддерживает инициа
тивы по возрождению «не
перспективных» деревень, 
хуторов и поселков, созда
нию государственно-общест
венных фондов помощи сель
ской молодежи;

— ведет собственную эко- 
номичс скую деятельность, 
выступает за широкое раз
витие молодежного пред
принимательства;

— защищает интересы мо
лодежи при принятии госу

дарственных правовых ак
тов и осуществлении эконо
мической реформы;

В этих целях ЛКСМ 
РСФСР борется за выделе
ние в республиканском и 
местных бюджетах и иных 
государственных финансо
вых планах средств на фи
нансирование мероприятий 
по решению социально- 
экономических проблем мо
лодежи.

В СОЦИАЛЬНОЙ 
СФЕРЕ

— выступает за приори
тет личности, когда она не 
подавляется окружением, а 
свободно реализует свои 
способности и право выбора;

— добивается гарантий 
для молодежи в реализации 
права на образование, 
труд, работу по специаль
ности, реализацию творче
ских возможностей.

Комсомол РСФСР доби
вается реального права 
каждого молодого человека 
на свободный выбор форм и 
видов учебы:

—• помогает выявлять 
особо одаренных детей и 
подростков, создавать усло
вия для их развития;

— защищает право педа
гогов на творчество.

Выступает с инициативой 
создания в РСФСР единой 
государственной социальной 
службы по делам молодежи, 
обе с п е чив а ющ е й социальную 
заботу о молодом поколе
нии.

Для этого ЛКСМ РСФСР 
отстаивает в качестве пер
воочередных мер необхо
димость:

— долгосрочно льготного 
кредитования молодых се
мей (и граждан);

— обеспечения жильем 
молодых людей, используя 
широкое развитие МЖК, 
кооперативов, коллективно
го строительства;

— повышения стипендий 
и выделения льгот для 
учащихся и студентов;

— выделения комплекса 
молодежных проблем в осо
бые разделы планов соци
ально - экономического раз
вития всех уровней.

В СФЕРЕ
КУЛЬТУРЫ

— выступает за доступ 
каждого молодого человека 
к ценностям отечественной 
и мировой культуры;

— сохранение и развитие 
национальных культур на
родов РСФСР:

— восстановление объек
тивной исторической прав
ды о нашей Родине, ее на
роде;

— сохранение и восста
новление памятников исто
рии и культуры;

— участие в обществен
ном контроле экологиче
ской обстановки;

— сотрудничество со все
ми движениями и организа
циями, стремящимися сохра
нить окружающий нас мир.

В СФЕРЕ
МЕЖДУНАРОДНОГО
СОТРУДНИЧЕСТВА

— содействует членам 
союза, юношам и девушкам 
в формировании широкого 
взгляда на мир, на жизнь 
своих сверстников за рубе
жом;

— добивается участия в 
международных программах 
сотрудничества;

— развивает различные 
формы международного мо
лодежного туризма;

— стремится к установ
лению контактов с молоды
ми соотечественниками за 
рубежом.

ДЕСЯТЬ ИНИЦИАТИВ 
ЛКСМ РСФСР

Комсомол Российской Фе
дерации выступает инициа
тором:

— объявления конкурса 
на создание Гимна РСФСР. 
Комсомол считает нобхо- 
димым вынести на референ
дум вопрос о Флаге и Гербе 
республики;

— создания обществен
но-государственного фонда, 
который бы финансовыми и 
материальными ресурсами 
поддерживал молодые семьи, 
выразившие желание вести 
самостоятельное крестьян
ское хозяйство в Российском 
Нечерноземье, других реги
онах республики;

— законодательного за
крепления и гарантирования 
возможности трудиться с 
14 лет;

— развития детского дви
жения в республике на прин
ципах демократии и гума- • 
низма. Комсомол обращает
ся ко всем политическим 
силам республики: «Давай
те дадим возможность на
шим детям иметь детство, 
научим жить по-человече
ски, не разделяя их в угоду 
политическим и национали
стическим амбициям взрос
лых»;

— разработки республи-• 
канской программы «Ин
теллект XXI века»; ставя
щей целью поиск и созда
ние условий для развития 
талантливой молодежи;

— принятия республикан
ского закона о молодежи, 
создания системы органов 
государственной власти и 
управления, занятых про
блемами молодежи;

— подключения РСФСР 
к европейским, азиатско- 
тихоокеанским и другим ре
гиональным программам мо
лодежных обменов, к си
стеме международных
транспортных льгот для мо
лодежи, интеграционным
программам в области обра
зования;

— создания республикан
ского блока'всех левых сил, 
стоящих на позициях со
циалистического выбора;

— создания республикан
ского Форума молодежных 
организаций;

— (разработки общест
венно - государственной про
граммы помощи беженцам, 
прибывшим в РСФСР).

«Сигаретная война в Азии» 
— такой заголовок вынес на 
обложку популярный гонконг
ский журнал «Фар истерн эко- 
номикревю».

Проблема, которую подни
мает еженедельник, злобо
дневна для многих азиатских 
стран. Журнал отмечает, что 
в США и Западной Европе в 
последние годы наметилась 
тенденция к снижению числа 
курящих, в то время как в 
Азии происходят прямо проти
воположные процессы. В Таи
ланде. Индонезии, Малайзии, 
на Филиппинах и в других 
странах региона не только на
блюдается увеличение смерт
ности в результате злоупот
ребления табаком, но и значи
тельно снижается возраст ку- 
пильщиков. С сигаретой здесь 
можно увидеть совсем еще де
тей.

Журнал делает вывод, что 
причин у этого негативного 
процесса по крайней мере две: 
во-первых, это низкий уровень 
жизни значительной чбети 
«простого» населения азиат
ских стран, особенно сельской 
его части. Бытовая неустроен
ность не располагает, как 
правило, к расставанию с 
вредными привычками. А, 
во-вторых, табачные компании 
Запада, которые несут опреде
ленные потери на своих внут
ренних рынках, активно ищут 
сферы сбыта своей продукции 
за рубежом.

Фотохроника ТАСС.

ПЯТЬ «ЦЕЗАРЕЙ»
В парижском театре на Елисейских полях 

состоялась торжественная церемония прису
ждения наиболее престижной награды фран
цузского кино — гЦезаря». На этот раз ав
торитетное жюри признало лучшим фильмом 
прошедшего года картину известного фран
цузского режиссера Бертрана Блие (на. сним
ке справа) «Слишком красивая для тебя». 
Эта лента, получившая еще четырех «Цеза

рей» — за лучшее исполнение главной женской 
роли, режиссуру, сценарий и монтаж — была 
удостоена специальной премии жюри на по
следнем Каннском кинофестивале.

Лучшей актрисой года признана исполни
тельница главной роли в фильме «Слишком 
красивая для тебя» Кароль Бике (на. снимке 
слева).

Фото АПФ ТАСС.

Об одной из основанных в ГДР новых партий

ПИВО и
Маленькая старинная пив

ная на окраине Ростока. За 
длинным дубовым столом си
дят молодые люди и с не
скрываемым удовольствием 
пьют ячменный напиток, ме
тодично осушая кружку за 
кружкой. Как всегда, идет 
неторопливая беседа о рабо
те, учебе, хоккее, мотоцик
лах, фильмах... Разговор те
чет вяло, как густое пиво, — 
все ждут Андреаса Хэзе, уж 
он-то обязательно расскажет 
что-нибудь новенькое о при
ближающихся в ГДР выбо
рах в Народную палату, .за
ведет спор о путях развития 
страны, когда и в какой фор
ме произойдет объединение 
с Западной Германией.

Вот и он. Неторопливо вхо
дит в зал, садится на при
вычное место, медленно вы
пивает первую кружку, за
тем — вторую и обводит то
варищей взглядом. Все за
молкают, ожидая услышать 
очередную новость, которы
ми в эти дни стала столь 
богата прежде монотонная 
политическая жизнь ГДР. 
Яо то, что прозвучало в пив
ной на этот раз, было столь 
неожиданным и смелым, что 
все замерли, судорожно сжав 
в руках наполненные довер
ху кружки.

— Мы должны основать 
новую политическую пар
тию, — такой была первая 
фраза Андреаса, повергшая в 
смятение его друзей.

Но не успели они (конеч
но, при помощи доброго 
глотка пива) «переварить» 
это удивительное предложе
ние, как Андреас продолжил 
свою мысль. И вторая его 
фраза, по общему мнению, 
была вполне достойна пер
вой.

— Новую партию я пред
лагаю назвать, — торжест
венно сказал Андреас, — 
«Немецким союзом любите
лей пива», или НСЛП. Если 

присутствующих нет воз
ражений, позвольте мне от
крыть учредительный съезд 

\ Союза.
Именно так (или почти 

так), как гласит городская 
молва, и была неожиданно 
основана новая партия, вне
сенная позднее в официаль
ные списки для голосования 
под номером одиннадцать.

В дебатах, которые раз
вернулись после краткого 
вступительного слова Ан
дреаса, участники съезда 
вполне справедливо посето- 

■ вали па то. что возникаю
щие в последнее время, как 
грибы после дождя, много
численные партии и движе
ния (а их в начале года на
считывалось уже более двух

ПОЛИТИКА
десятков) зачастую похожи 
друг на друга, как близнецы, 
не имеют своего лица или, 
как здесь говорят, «профи
ля». С этой точки зрения 
НСЛП, несомненно, будет 
выгодно от них отличаться 
и уже поэтому имеет право 
на существование.

Таким образом, согласив
шись в принципе с пре л л о- 4 
жением об учреждении 
«Пивного союза», его учре
дители сразу взяли «быка 
за рога» и, как положено в 
таких случаях, принялись за 
разработку программных до
кументов. ,

Тут же было решено, что 
НСЛП возьмет на себя роль 
представителя интересов лю
бителей пива всей страны, а 
в будущем, возможно, и объ
единенной Германии. Не вы
звала возражений и мысль 
о том, что новому Союзу не 
пристало ориентироваться на 
дискредитировавшую себя 
практику традиционных пар
тий: ему следует действо
вать на демократических 
принципах, не создавая гро
моздких бюрократических 
структур и отказавшись от 
должностей освобожденных 
партработников.

Оживленную полемику вы
звал проект центрального 
раздела программы, который 
был посвящен, конечно же, 
ниву. После обсуждения раз
личных. подчас противоречи
вых точек зрения участни
кам съезда все же удалось 
достичь консенсуса. Все со
гласились с тем, что в пред
выборную кампанию НСЛП 
включится под лозунгом 
борьбы за сохранение древ
них традиций немецкого пи
воварения и культуры по
требления этого прекрасного 
напитка. Одновременно осно
ватели Союза выдвинули 
требования, которые, по их 
замыслу, должны были най
ти горячий отклик в сердцах 
(или. что более вероятно, в 
желудках) подавляющего 
большинства му ж ч и н -и зб и р а - 
телей. В частности. НСЛП 
выступает за расширение се
ти пивных путем создания 
новых и модернизации ста
рых. заслуженных «точек», 
увеличение продолжительно
сти их рабочего дня. Было 
признано целесообразным 
включить в программу и 
весьма актуальный вопрос о 
закусках, ассортимент и ка
чество которых в некоторых 
заведениях перестали удов
летворять ’ посетителей.

Чтобы парировать возмож
ные упреки в поощрении 
пьянства, участники съезда 
твердо заявили, что будут

бороться за здоровый образ 
жизни и объявляют реши
тельный бой алкоголизму и 
наркомании.

Основатели «Пивного сою
за» не сочли возможным ог
раничить свою программу 
только сферой любимой фор
мы досуга. Поэтому во вто
рой части документа, откли
каясь на злобу дня, они вы
сказались за немедленное 
создание экономического и 
валютного союза между ГДР 
и ФРГ и быстрое объедине
ние с соседним немецким го
сударством в рамках европей
ского мирного порядка.

Во внутриполитическом 
разделе любители пива, вы
ражая интересы широких 
слоев населения страны, и в 
особенности молодежи, про
возгласили необходимость 
зашиты существующих в 
ГДР отношений собственно
сти,. требование реформы си
стемы заработной платы, зна
чительного повышения пен
сий и пособий для инвали
дов и других малообеспечен
ных слоев населения.

Управляющим делами 
НСЛП был единодушно из
бран инициатор его создания 
Андреас Хэзе, выдвинутый 
одновременно главным кан
дидатом от партий на выбо
рах в парламент. II несмот
ря на то, что Андреасу всего 
23 года, он уже обладает 
большим жизненным опытом. 
В прошлом он был матросом, 
сейчас учится па втором 
курсе Высшей инженерной 
школы мореплавания.

Учреждение НСЛП и внесе
ние его в списки партий, 
участвующих в выборах в 
высший законодательный ор
ган ГДР, не осталось, конеч
но же, незамеченным. О сво
ей поддержке инициативы 
жителей Ростока заявили 
любители пива во многих го
родах страны и даже за ру
бежом.

И хотя по результатам вы
боров НСЛП не вошел в чис
ло лидеров, занятое им ме
сто оказалось все-таки не 
последним. В этом факте чле
ны партии увидели обнаде
живающий признак. Главным 
же итогом проведенной кам
пании молодые люди счита
ют сам факт участия в выбо
рах. на которых впервые за 
много лет у населения дей
ствительно была возмож
ность свободно объединить
ся в партии и движения и 
выбирать между нескольки
ми, действительно разными 
программами.

В. ЧИСТЯКОВ, 
ТАСС.

КОРОЛЬ И ПЕШКИ
Жил-был Король, самый 

заурядный Король. Но сам 
о себе он думал, конечно, 
иначе. Во всем он видел 
свою исключительность, был 
очень важен и величав. На 
все фигуры Король смотрел 
свысока. А скромную Пешку 
он даже не замечал, хотя та 
преданно служила в его ко
ролевской гвардии. «Ах, и 
почто наш владыка не идет 
на пенсию?» — вздыхали 
тайком фигуры.

Самодовольный монарх 
беспечно властвовал. Вско
ре возник конфликт с поту
сторонним королевством. 
Черные или белые, кто кого? 
Началось сражение. Прямо
линейная Пешка первой по- 
шла в бой. Поскакали всад
ники с копьями наперевес, 
двинулись храбрые офицеры. 
Вот уже и сама Королева 
смело устремилась вперед. 
Только один Король стоял 
на месте. Думал он, думал 
и... рокировался с угловатой 
Ладьей: так будет безопас
нее и поудобней.

А на передовой все фигу
ры дрались отчаянно. Они 
ждали мудрых указаний и 
подкрепления с тыла. Ну, а 
Король? Он к ним послал, 
наконец, только грузную 
свою соседку — Ладью.

Все было кончено, от вой
ска нйкоуо не осталось. -А 
голого Короля поставили в 
угол и объявили ему мат.

ЕЩЕ НЕ ПОЗДНО
Начался новый этап наше

го конкурса решений. При
глашаем вас на старт сорев
нований. Еще не поздно 
включиться в борьбу.

На диаграммах ниже у 
белых — только король и 
пешки. Хотя «чины» у фигур 
разные, действуют очень 
слаженно. Только так можно 
достичь заветной цели!

№ 37. Г. ЗАХОДЯКИН 
1935 г.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

клуб
« ____

Мат в три хода 
(2 очка)

Предыдущие конкурсные 
задания опубликованы 4 мая. 
Вот эти позиции; № 35. 
С. Лойд, 1980 г. Белые — 
КрЬб, ФИ8, Ла1, Ла4, Себ, 
СсЗ, К{4. Кц4 п. ц7 (9); чер
ные — Кр111, Ф^1. ЛЪ5.
Се4) пп. еЗ, 15, к6 (7). Мат 
в два хода (1 очко).

№ 36. В. Пильчснко, 
1990 г. Белые — Креч, 
Ф17, ЛИ, Л^Ь, СЬ5, Сйб, 
КЬЗ, Кя4, пп. е2, еб, 15 (11); 
черные — Кре4, Л23, ЛИЗ. 
Саб, пп. а2, d5, е5, Ь4, Ь7 
(9). Мат в два хода (1 оч
ко).

Мат в три хода 
(2 очка)

ВЕРНО ЛН МЫ РЕШИЛИ?
№ 26. Следовало играть: 

30. Ф:Н6!! Л16 (30... С:Ь6 31. 
К:Ь6 Крй8 32. Л:18Х; 30...К5 

31. Ф:?5 Ф:Ь2'32. Кйб; 30...ЛГ7 
Ф:^5 Ф:Ь2 32. КЬ6; ЗО...Л:17 
31. Л48) 31. ФЪ8!! С:И8 32. 
КйбХ. Черному королю на
шиты эполеты — 18 и Ь8, 
собственные фигуры не дают 
ему сдвинуться с места. Та
кой мат называется «эполет- 
ным» (2 очка).

№ 31. 1. КрГ7 (СаЗ)?
Крсб!, 1. Кре8 (Саб)? 

Крй51 Решает 1. СЬЗ! (1 оч
ко).

№ 32. 1. Се4 (ЛГ4)?
Креб! Следует 1. Сс4! (1 оч
ко)..

№ 33. 1. Крсб!! — цуг
цванг. 1...Крс4 2. КН2 КрсЗ 
3. Ке4 Крс4 4. ФЬ5Х: 1..ЛЗ 
2. Крс5 3. Кр.З сПФ 4. 
Кре4Х (3 очка).

№ 34. 1. КГ5 Кра4 2. Кбб 
КраЗ 3, Кс4; I... Краб 2. 
ТМ4 Кра 7 3. Кеб. 1. Ке4? 
Краб! Побочноое решение— 
1. Ке2 (3+3—6 очков).

Приключения в «Лабиринте»
МИНСК. В «Лабирчнт» пригласила всех желающих мин

ская штаб-квартира советской ассоциации летеитивносо и по- 
титического романа. Именно таи названа новая газета этой 
организации, которая стала выходить в столице Велооуссии 
А поводом для ее создания стал живой интерес белорусских 
читателей н детективной и приключенческой литературе, вы 
пуском которой белорусские издатепчгтга их до сих пор не 
баловали. Этим и объясняется бг ьш’й лея таких изданий 
тираж — сто тысяч экземпляров. На страницах газеты читате
ли найдут публицистические материалы, посвященные пробле
мам преступности, а также детективы.
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Человек
и природа

ЧТО
В ПЕСНЕ
ТОЙ?

Весенний день еще только 
начинается, - отовсюду веет 
зябким холодком — и от 
земли, и с неба, п просто от 
деревьев, а лес уже наполнен 
птичьими голосами. Кто-то 
робко цинькаст, кто-то выда
ет звонкие трелп, дрозды — 
так те высвистывают целые 
фразы... Благодать, да и толь
ко! Слушаешь пение птиц, и 
невольно думаешь: «Как они 
радуются своему бытию, ка
кой восторг изливают!».

Но, увы, не все так просто 
в этом’ хорале. Природа и тут 
распорядилась по-своему — 
целесообразно, умело.

...Вот из синего поднебесь.. 
донеслась переливчатая пест 
маленького жаворонка. За
бавляется вроде бы птичка, 
прославляя весеннее ласковое 
солнце. Ан нет- Это жаворо
нок-петушок объявляет о том, 
что ему нужна подружка, что 
пора позаботиться о будущем 
потомстве. А когда кончится 
время любви,' уже не услы
шишь таких вдохновенных 
трелей.

Или всем знакомое звонкое 
«ку-ку». Это тоже песня люб
ви и призывы. И принадле
жит она не кукушке-самочке, 
а кукушке-петушку. «Ку-ку» 
— разносится над лесными 
поляна »пт. А в ответ вдру1 
ехидный и глуховатый сме
шок. Даже па птичий голос 
не похож. То откликается ку
кушка-самочка. Слышу, дес
кать, лечу на свидание.

Дятел, видимо, знает, что 
его скрипучие вскрики «Кей, 
кей!» нс особенно-то приятны 
и издалека их не различишь. 
Когда пастает пора заводить 
себе подругу, оп выбирает в 
сосновом бору сухое дерево, 
прилаживается к его верши
не, и над лесом рассыпается 
знаменитая барабанная дробь 
—тр-рр! Выходит, дятел — 
не певец, а музыкант- Не 
каждой птипе это дано.

...Быстротечна у пернатых 
пора любви. И вот уже са
мочки усаживаются в гнез
да. По не это теперь заботит 
петушков. Им надо сообщить 
всем другим, что на этом де
реве пли кусте, а может быть, 
на этом участке у их семей 
свито гнездо и здесь их вла
дения. А как сообщишь? 
Только песней. У каждой 
птички она- своя, на свой лад. 
Вот и получается настоящий 
хор.

А люди слушают и. думают; 
«Какая беззаботная' жизнь у 
этих птах. Только и делают, 
что радуются...»

С. ЛОМАКИН.

Годом Чайковского объявлен ЮНЕСКО ны. 
нсшний, 1990 год. С именем великого русского 
композитора. которому 7 мая исполнилось 
150 лет со дня рождения, связан ряд ураль
ских городов в нашей и соседней. Пермской 
областях. На снимках, сделанных нашим вне
штатным корреспондентом А. Поздеевым. се
годняшний день музея-усадьбы в городе Вот
кинске.

Старший научный сотрудник Ю. Казанцева с 
сервизом XVIII века; художник реставратор 
Л. Владыкин. Это благодаря его умению и по
истине золотым рукам живут второй жизнью 
предметы старины; общий вид музея-усадьбы 
П. И. Чайковского.

Вечерний разговор

«КНИГА —ЭТО КОМНАТА»
Литератор Андрей МАТВЕЕВ:

— Андрей, в майском но
мере журнала «Урал» опуб
ликована повесть «Какими мы 
были», которую ты написал в 
начале 80-х. Повесть, в об- 
щем-то, о любви, об индиви
дуальных отношениях двух ге
роев, но, читая, чувствуешь 
невыносимое давление, нап
равленное откуда-то извне, 
из сфер, находящихся за пре
делами сюжета. Почему для 
обобщений социальных (а наз
вание на такие обобщения на
страивает) ты выбрал сугубо 
интимную историю!

— Говорить об этой вещи 
сейчас, через 8 лет после то
го, как она была написана, 
мне довольно сложно, потому 
что тех «мы» для меня давно 
уже не существует, как нет и 
времени, в котором я себя 
ощущал. «Какими мы были»— 
это завершение цикла ранних 
повестей: «Возвращение» (вклю
чена в книгу «С августа по 
сентябрь») и двух других, ко
торые я не хочу публиковать, 
— «Аутсайдеры» и «История 
Движения». В том контексте 
«мы» — это расширение по
нятия «я», попытка взглянуть 
на свое поколение — в те го
ды слово «поколение» было 
мне гораздо ближе, чем сей
час. Ну а почему на интим
ном материале? Тйк это же, 
как говорится, коню ясно. В 
сюжете заключена метафора 
ушедшего' времени — душная 
комната, где двое, пытаясь 
хоть в чем-то остаться свобод
ными, занимаются любовью, и 

выхода из этой комнаты, в 
принципе, нет.

— Ты упомянул «Возвраще
ние». Действительно, в пове
стях, в рассказах ты постоян
но возвращаешься к тому пе
риоду, когда вопреки офи
циальному маразму в нашей 
стране подпольно развивались 
всевозможные рок-хип-панк- 
контр-культуры.

— Должен сказать, что ни 
любви, ни ностальгии по пово
ду андеграунда 70-х у меня 
сейчас нет, хотя, как ты выра
зился, рок, хип и прочие дела 
— части моей биографии. Как 
прозаик я развивался под зна
ком булгаковского высказыва
ния: «То, что знаешь, — пи
ши, а чего не знаешь — не 
пиши». Моя проза не автобио
графична в прямом смысле 
слова, но реальность, из ко
торой я делал свою внутрен
нюю действительность, была 
полна вещами. мне хорошо 
знакомыми, ими я обставлял 
пространство прозы. Так че
ловек обставляет комнату, в 
которую въезжает, и чтобы 
она стала жилой, должны поя
виться где-то пыль, где-то 
даже паутина, которую перед 
Пасхой надо убрать. В лите
ратуре то же самое.

— Кстати, Андрей, когда мы 
с тобой познакомились, твоя 
комната была заставлена ра
диоаппаратурой, ты постоянно 
слушал музыку. По вечерам 
у тебя толклись рокеры и еще 
какие-то волосатые люди. Спо
рили, пили чай, говорили кра
молу, которую тогда нельзя 

было говорить — в общем, 
слегка «диссидировали». Я не 
уверен, что происходившее 
было лишь материалом для 
литератора. Мне кажется, что 
именно этим ты и жил.

— Я на самом деле жил 
этим, писал искренне, но не 
стоит говорить о моей биогра
фии.

— А почему нет! Она до
статочно интересная.

— Видишь ли, я не знаю, на
сколько она интересна. Я не 
сидел, не был гонимым. То 
есть я был им в той же сте
пени, в какой гонимы были 
все. Я такой же житель этой 
страны, где все прекрасно по
нимают причины трагедии от
дельной личности и общества 
в целом. Что же касается кон
кретно меня, то в 12 лет я 
впервые почувствовал дистан
цию между собой и тем «не
что», которое творилось во
круг и которое позже стало 
мной осознаваться в катего
риях: государство, власть, ре
жим. Понимаю, смешно, когда 
малоизвестный прозаик сооб
щает: я в 12 лет... и прочее... 
Хотя произошло именно так.

Затем надо было сделать 
выбор, а поскольку я — че
ловек слабый и не скрываю 
этого, то я выбрал , позицию 
слабого человека — стал внут
ренним эмигрантом, оказался, 
никуда не уезжая, вне систе
мы. Ну а поскольку у меня 
всегда была тяга к некоему ро
мантизму, то я себя искал в 
каких-то предельных областях.

ЗА БРОНЗОВЫМ

НАКОНЕЧНИКОМ
Наступает пора летних кани

кул. Для одних это пора экза
менов, для других — беззабот
ного отдыха. Не все могут, да 
и хотят, поехать к морю на юг. 
и многие остаются здесь, в 
пыльном городе. Кто не мечтал 
о костре в ночной тиши, о пес
нях под гитару, о свежем воз
духе и вольном ветре... А не
которые хотели бы на время 
избавиться от наставлений ро
дителей. Наверное, не ошибусь, 
сказав, что те, кто уже бывал, 
в археологической экспедиции 
при Уральском государствен
ном университете, проблемы 
летнего отдыха не знают.

Каждый год, взяв рюкзаки и 
обязательно захватив гитару, 
ребята на целый месяц погру
жаются в жизнь то каменно
го, то железного века.

Основной состав археологи
ческой группы — это студенты 
УрГУ и других вузов, учащие
ся школ и техникумов. Народ 
молодой, веселый, гораздый на 
всякие выдумки и шутки.

В один из дней проводится 
так называемое «посвящение», 
т. е. те, кто приехал первый 
раз в экспедицию, посвящают
ся в археологи, и обязаны вы
учить гимн археологов, по
клясться в служении советской 
археологии на... лопате, т. к. 
лопата главное орудие труда у 
археологов, но это только 
лишь маленькая часть того 
праздника, который доставляет 
удовольствие и «посвященным», 
и «непосвященным».

В этом году археологические 
отряды направляются в раз
ные стороны одна из них — в за
уральскую лесостепь, на рас
копки большого городища, на
званного Павлиновым. Немнож
ко рассказать о Павлиновом го
родище я попросила началь
ника экспедиции кандидата ис
торических наук Л. Н. Коряко
ву.

— Это городище хорошо, 
полно сохранилось до наших 
дней. Оно относится к раннему 
железному веку (2,5 тысячи лет 
до нашей эры). На территории 
городища жили воинствующие 
скотоводческие племена, по
этому культурный слой пло
щадки насыщен остатками их 
материальной культуры: фраг
менты посуды, кости живот
ных, бронзовые наконечники 
стрел, отходм металлургиче
ского производства.

Конечно, было бы хорошо 
найти какую-нибудь из нахо
док, перечисленных Людми
лой Николаевной, поэтому, кто 
хочет это сделать, обращай
тесь к нам в университет, в 
археологическую группу. Мы 
приглашаем вас в экспедицию.

М. МИЛОВА, 
юнкор.

Не запредельных, а таких, 
знаешь, маргинальных. Не сов~ 
сем уж крутая декаденщина, 
диссиденщина, уголовщина, не 
знаю, что там еще, а вот так 
— пошел хипповать. Хотя, пря
мо скажу, настоящим хиппи, 
по большому счету, не был. 
Ну да, носил цепи, отпускал 
длинные волосы — теперь от
пускать просто нечего. Все из
менилось. Время стало Дру
гим, и я тоже.
.И потом, не забывай, что, 

когда мы с тобой познакоми
лись, был 84-й год — пик 
духоты. Казалось, что дальше 
некуда, жить так нельзя. На
до или бежать из этого- 
концлагеря, или решать
ся на самоубийство, не 
обязательно рукотворное — 
спиться, сширяться до конца, 
что многие и делали. Я тоже 
кидался из стороны в сторону, 
ходил по грани между «Я» и 
«не Я», но не спился, как ви
дишь, а наоборот — бросил 
пить.

Понимаешь, тут есть еще од
на вещь — подобного рода 
крайности были мне необхо
димы как писателю. Перед 
тем как садиться за работу, 
и должен непременно отыг
рать определенную роль, 
«примерить» книгу на себя. 
Не в том смысле, что надо 
пережить все коллизии, фа
бульные повороты. Просто в 
чем-то я должен обрести уве
ренность, хотя бы в имидже. 
Только тогда появляется воз
можность выразить на страни
цах собственную реальность—• 
ту, которая внутри меня.
• — Мироощущение в твоих 
повестях достаточно мрачное. 
«Чернуху» ты никогда не пи
сал, но все твои вещи, по су
ти, пессимистичны. И вот со
вершенно неожиданно — «Ис
тория Лоримура», которая ско
ро выйдет в кооперативном 
издательстве «Свиток» при 
журнале «Уральский следо
пыт». Это современный апо
криф, жизнеописание сегод
няшнего святого.

— Жизнь наша состоит из 
полос. И у меня были полосы 
— не пожелаю их никому. Из
менив фоазу Камю, скажу: я 
все время хотел увидеть свет 
в конце туннеля, но постоянно 
навстречу мне шел поезц... 
Такие настроения пережива
лись люрьми, наверное, всег
да. Я желал обоестк свет, и я 
попытался это сделать — в 
«Истории Лоримура».

— А существует ли он — 
свет! Не самообман ли это!

— Я не утверждаю, что 
вокруг только птички поют, 
бабочки летают... Изначальная 
мрачность заложена в челове
ке самим фактом его суще
ствования, поскольку он вы
нужден задавать себе экзи
стенциальные вопросы, на ко
торые ответов нет. Вопросы 
жизни и смерти, например.

— Кстати, о жизни. В твоем, 
Андрей, новом романе «Част
ное лицо»...

— Ты хочешь спросить ме
ня про эротику?

— Вот именно.
— Видишь ли, я считаю, что Фото И. ГОРЯЧЕВА.

• ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ СССР.
ВТОРАЯ ЛИГА.
БУФЕРНАЯ ЗОНА.

Опять рвется
Тришкин кафтан?

«Уралмаш» (Свердловск) — 
«Торпедо» (Рязань) — 0:0

— Десять игр за один ме
сяц (с седьмого апреля по 
девятое мая «Уралмаш» про
вел восемь календарных мат
чей чемпионата страны и две 
кубковые встречи — Ю. О), 
откуда силы будут!!! — с 
нескрываемой душевной болью 
сказал после матча Николай 
Сергеев, усаживаясь в авто
бус. Матча, в котором сбылись 
мои мрачные опасения из 
.предыдущего отчета. Обес
кровленная линия атаки све
рдловчан так и не смогла 
переиграть далеко не блестя
щую оборону рязанцев. Хотя 
надо отметить, что действия 
уралмашевцев в этой встрече 
отличались в лучшую сторо
ну по сравнению (опять же) 
с предыдущей игрой против 
владимирцев. И, несмотря на 
скудость атакующего потен
циала. уралмашеоцы не раз 
и не два могли забить мяч, 
но... Неточность удара, под. 
мена завершающего футболь
ного действа немыслимой и, 
естественно, совершенно не 
нужной передачей, едва ли 
не абсолютное непонимание 
партнеров, техническая без
грамотность — таких мину
сов, приведших к нулевой 
ничьей, при желании можно 
найти немало. Но это при 
желании, а у меня, честно 
говоря, в сегодняшней ситуа
ции желания ругать коман
ду не слишком много. Три
шкин кафтан состава, бес
конечные вариации с амплуа 
футболистов (Агапов: «...Я 

уже на всех местах пере
играл... Разве что в воро
тах не стоял...»), полное от
сутствие резерва, в запасе 
лишь ничем пока не проявив
ший себя на поле полузащит- 

книга, где нет любовного сю
жета, — это не книга. Мне 
скучно читать художественное 
произведение, где интимная 
сфера отсутствует. В жизни 
почти каждого человека секс 
(или назовем по-другому: 
плотская любовь) занимает да
леко не последнее место. . В 
моей жизни, например, было 
много романов — имеется в 
виду не литература. А в лите
ратуре желательно соблюдать 
жизненные пропорции.

Реально существуют сферы 
отношений: между мужчиной 
и женщиной, между женщи
ной и женщиной, между муж
чиной и мужчиной, наконец. И 
про это можно писать. Писать 
можно вообще обо всем.

— А как ты относишься к 
непристойным словам в лите
ратуре! У тебя они, кстати, 
встречаются.

— Крайне редко. И носят 
они характер лингвистического 
хулиганства. Ограничений нет, 
но дело в том, насколько 
прием оправдан. Очень часто 
у авторов, которые нравятся, 
такие веши меня все-так и ко
робят, хотя я не чистоплюй, 
и в «Истории Лоримура» при
вел образцы настенного твор
чества посетителей Свердлов
ского зоопарка, где одно вре
мя работал ночным сторожем.

— Но вспомнил все-таки, 
что ты —член Союза журна
листов, и взялся издавать ко
оперативный журнал «Мы и 
культура сегодня».

— Я не издаю, я нахожусь 
в одной команде с людьми, 
которые его делают, а что 
касается Союза журналистов— 
то это просто «корочки»...

— Каким же будет печатный 
орган, за который читатели с 
удовольствием выложат три 
рубля и сорок копеек!

— Культурологическим. За
падного типа. Без возрастных 
ограничений. Он может быть 
интересным любому человеку 
от 20 до 60 лет, если, конеч
но, человек тяготеет к чему-то 
духовному. Журнал балансиру
ет между элитарной и массо
вой культурами, эклектика за
ложена в нем с самого нача
ла. В одном номере могут со
седствовать рассказы Набоко
ва и Флеминга (о Джеймсе 
Бонде, естественно), или пот
рясающие по своей духовной 
силе строки протоиерея Алек
сандра Меня и китайский трак
тат «Дао любви» — практиче
ский трактат. Говоря проще, 
это журнал, который стре
мится превратить своего чита
теля из существа, мыслящего 
понятиями социума в плане 
одномерности и общинности, 
в существо индивидуальное.

— Задача, прямо скажем, 
глобальная.

— Во всем интересно рабо
тать по гамбургскому счету.

Беседу вел 
В. МАЛЫШЕВ.

ник Тимофеев, да второй 
вратарь Буфалов — герой 
кубковой встречи в Ижевске. 
Пожалуй, не лишены осно
вания и призывы ряда ве
селых болельщиков пригла
сить в команду... собаку. 
Чей-то пес. по-видимому, 
большой любитель футбола, 
в разгар матча выскочил на 
поле, завладел мячом, вчи
стую «обыграл» Перминова 
и понесся вдаль, приведя в 
восторг своим потрясающим 
дриблингом немногочислен
ную публику. Ну а если серь
езно, то дела «Уралмаша* 
пока плохи. Команда нахо
дится в середине таблицы, и 
до первой лиги ей очень да
леко. Правда, сведущие лю
ди подсказали, что главный 
тренер «Уралмаша» К. А. 
Шперлинг выехал вчера в 
Москву, оформлять возвра
щение Ю. Матвеева... Удачи 
ему!

Ю. ОВОДОВ.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА

Сегодня БАЯДЕРКА
12-У утром премьерачиполлино
вечером ТРАВИАТА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня и 12-У премьера 

ВИШНЕВЫЙ САД

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня КОНЕЦ СВЕТА 
12-У ПРИНЦЕССА ЦИРКА

ПРИГЛАШАЮТ УЧИТЬСЯ
ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 

«УРАЛСАНТЕХМОНТАЖ»
И СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 24 

им. 50 ЛЕТ И Я ВЛКСМ
ПРИНИМАЮТ НА КРАТКОСРОЧНУЮ УЧЕБУ

мужчин в возрасте от 20 до 35 лет по специальности 
монтажник внутренних санитарно-технических систем и 

оборудования — электрогазосварщик.
Срок обучения — 6 месяцев. Стипендия—100 рублей. 

Несемейным предоставляется общежитие.
Во время производственной практики дополнительно 

выплачивается 50% заработанной суммы. Время учебы 
входит в непрерывный стаж. Выпускники получают 2—3-й 
разряд и работу в Свердловске.

Начало занятий —- 14 мая.
Адрес училища: 62002.?, Свердловск. Уктус, пер. Корей

ский. 6, тролл. № 1. 4. 6. 15, авт. № 17. 35..ост. — «Стро- 
нтельное училище». Телефоны: 25-61-44, 25-04-93, 25-02-22.

СВЕРДЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ 
на базе железнодорожного училища № 61 

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ '
не моложе 18 лет для получения следующих специаль
ностей:
помощник машиниста электровоза (юноши). Стипендия 
150 рублей;
проводник пассажирских вагонов поездов дальнего следо
вания (юноши, девушки). Стипендия 70 рублей;
оператор АСУ перевозок (юноши и девушки). Стипендия 
130 рублей.

Срок обучения — 6 месяцев. Продолжительность теоре
тического обучения — 3 месяна. В период производствен
ной практики (3 месяца) учащиеся получают 50% от за
работной платы.

Начало занятий — по мере комплектования групп.
Иногородним предоставляется благоустроенное общежи

тие.
Для поступления необходимо представить: паспорт, во

енный билет, "документ об образовании, трудовую книжку, 
8 фотографий размером 3X4 см.

Адрес училища: 620134, г. Свердловск, ул. Билимбаев- 
ская. 26 (трамв. № 7, 9, 10, 13, 24, ост. — «Дружининская», 
авт. № 6 от железнодорожного вокзала, ост. — «Расточ
ная», № 13, ост. — «Училище»).

Телефоны: 52-52-10, 52-51-12, 52-55-66.
•

ХУДОЖЕСТВЕННОЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ №42 
ПРИГЛАШАЕТ

лиц, окончивших 8 классов, для обучения профессиям: 
печатник высокой и офсетной печати, 
наборщик вручную, 
ювелир, 
резчик по камню, 
огранщик ювелирных вставок, 
телефонист междугородной телефонной связи.

Срок обучения по этим профессиям 3 года;
лиц, окончивших 10 классов, — 

огранщик алмазов в бриллианты, 
телефонист междугородной телефонной связи, 
машинист книжного переплетно-брошюровочного агрегата.

Срок обучения по этим профессиям — 1 гол.
Адрес училища. 620067, г. Свердловск, ул. Блюхера, 5а. 

Телефоны: 44-21-02, 44-00-40, 57-43-92.

ЦЕНТР ДЕТСКОГО 
ХУДОЖЕСТВЕННОГО ТВОРЧЕСТВА 

Свердловского Дворца пионеров и школьников 
приглашает всех- ребят, их родителей, бабушек и деду
шек, всех людей увлеченных, неравнодушных к возрож
дающимся народным традициям, рукодельниц и мастериц 
на все руки побывать на ГОРОДСКОЙ ВЫСТАВКЕ 
ДЕТСКОГО ХУДОЖЕСТВЕННОГО ТВОРЧЕСТВА.

Вас ожидает приятная встреча с лучшими работами 
изобразительного и прикладного творчества ребят всего 
города. .

Выставка открыта ежедневно по 31 мая с 10 до 17 
час., кроме субботы. , .

Ждем вас по адресу: ул. Февральской революции, 11 
(остановка транспорта — «Площадь 1905 года»).

Медико-технический кооператив 
«БИОЭЛЕКТ»

ПРОВОДИТ:
* анонимную диагностику беременности;
* диагностику пола будущего ребенка:
Диагностика проводится начиная с малых сроков бере

менности — 4—5 дней по анализу мочи;
* консультации гинеколога;
* лечение нарушений менструального цикля, хрониче

ских аднекситов, проявлений климакса и других гинеко
логических заболеваний методом иглорефлексотерапии.

Прием ведут высококвалифицированные врачи-гинеко
логи, в том числе кандидаты медицинских наук.

Обращаться с 8 час. 30 мин. до 10 час . кроме субботы и 
воскресенья, по адресу: 620028. г. Свердловск, ул. Репи
на. 1 (вход со двора детской клиники), ост, транспорта— 
«Центральный стадион».

ПОЛЕВСКОЕ БЮРО 
ПУТЕШЕСТВИЙ И ЭКСКУРСИЙ 
предлагает с мая по октябрь 

семейные путевки на один из курортов 
Кавказа — Гори Джвари,

Проживание в кемпинге г. Гори в 2—3-мест
ных номерах со всеми удобствами.

За время отдыха в течение 20 дней туристы 
могут пройти курс лечения. Воды курорта обла
дают свойствами лечения опорно-двигательно
го аппарата, отложения солей, гинекологических 
заболеваний. Имеется спортивно-оздоровитель
ная секция восточной гимнастики, кабинет фито- 
и физиотерапии. Стоимость процедур входит в 
цену путевки.

На маршрут принимаются дети с 5 лет.
Цена путевки: взрослой — 370 руб., детской— 

310 руб. В цену путевки входит стоимость авиа
билета туда и обратно.

За путевками обращаться по адресу: 624090, 
г. Полевской, ул. Розы Люксембург, 20, автовок
зал, 2-й этаж. Тел. 3-41-30.

Телефон для справок в Свердловске: 47-46-44.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АВТОМОБИЛЬНО-ДОРОЖНЫИ 

ТЕХНИКУМ
приглашает выпускников 8—10-х классов ознакомить
ся с учёбно-материальной базой и специальностями 
техникума.

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 
проводится 18 мая с 15 часов.

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола
Сегодня в 19 час. 

ПОЛОУМНЫЙ ЖУРДЕН

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР
«КОСМОС»

Новый 
фантастический 

супепбоевин
«РОБОТ - ПОЛИЦЕЙСКИЙ»
Сеансы: 11. 13. 15. 17. 19. 21.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИНО — Жемчужина 

кун-фу.
САЛЮТ — Груз-300.
ОКТЯБРЬ — Встреча (две 

серии).

ТЕМП — Фанат.
УРАЛ — Танцуй, танцуй 

(две серии). Данди по про
звищу Крокодил. Крокодил 
Данди-11.

ДК им. ГОРЬКОГО —* Де- 
жа вю.

ПОГОДА
12 — 13 мая по области 

ожидается переменная об
лачность. местами неболь
шой дождь. ветер северо- 
западный 5—10 метров в 
секунду. Температура возду
ха ночью —4 +1. днем 
5 — 10 градусов тепла. 12 
мая на юге области ночью 
О +5. днем 9—14.
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